
•НА ПРОСВЕТ•

В Китае решили раздать 

деньги людям. Просто так. 

Как сообщило агентство 

Синьхуа, в Шанхае власти 

планируют выдать жителям 

города специальные купоны 

на общую сумму 1 млрд юаней 

(147,3 млн долларов). Они мо-

гут быть потрачены на оплату 

еды, розничных товаров, 

развлечений и туристических 

услуг. Кроме того, город на-

мерен ввести субсидии на по-

купку автомобилей, в основ-

ном электрокаров, а также 

принять меры для оживления 

продаж бытовой техники.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС
 

Для сведения: средняя зарплата 

в Шанхае в пересчете на наши 

деньги составляет 78 020 рублей. 

Это ниже, чем номинально в Мос-

кве, но значительно выше, чем 

в среднем по России. Неслучай-

но на январском совещании по 

экономическим вопросам пре-

зидент Владимир Путин одной 

из первоочередных задач на-

звал стимулирование занятости 

и рос та доходов – «реальных за-

работных плат», как подчеркнул 

глава государства. Потому что 

борьба с бедностью и социаль-

ным неравенством должна быть 

п риоритетной. 

А как рассуждают в Китае? 

Власти в первую очередь обеспо-

коены состоянием экономики, 

снижением темпов роста продаж 

товаров – вместо ожидаемых 5% 

зафиксировано 2,7%. К тому же 

лидерами роста стали ювелир-

ные изделия и автомобили – то 

есть покупки богатых слоев, а не 

основной массы населения. Со-

ответственно, недостаточные 

темпы роста фиксируются и 

в промышленном производстве – 

3,8% вместо ожидаемых 4,6%. 

Вот власти и принимают меры: 

повышают уровень доходов на-

селения в расчете на оживление 

покупательского спроса. 

Нечто подобное предпринима-

лось у нас летом 2021 года, когда 

президент издал указ о едино-

временной выплате по 10 тысяч 

рублей родителям школьников. 

Народ порадовался, а торговля 

зафиксировала всплеск потреби-

тельского спроса, и не только на 

детские товары. 

Годом раньше депутаты из ре-

гионов обращались к президен-

ту и правительству с призывом 

раздать каждому россиянину 

деньги из резервов, накопленных 

в ФНБ, – по 25 тысяч рублей на 

взрослого и 15 тысяч на ребенка. 

Тем самым предлагалось подстег-

нуть экономику. Однако Минфин 

и Центробанк выступили катего-

рически против. Хотя в Японии 

тогда всем гражданам выплати-

ли по 100 тысяч йен (68,5 тысячи 

рублей), в Гонконге – по 95 тысяч 

рублей, а в США взрослым амери-

канцам перечислили по 1200 дол-

ларов и по 500 каждому ребен-

ку. После чего во всех 

этих странах был за-

фиксирован рост ВВП. 

ли одних машин, чтобы летали 

оставшиеся. 

Приобретение новых ино-

странных лайнеров нам не све-

тит. Китайские партнеры помочь 

с запчастями и с самолетами не 

могут. Они сами летают на «Бо-

ингах» и «Эрбасах», потому что 

у них отродясь не было своей 

гражданской авиапромышлен-

ности. А у нас была, но успешно 

уничтожена. Для страны с на-

шими просторами остановка 

авиасообщения грозит возвра-

щением в позапрошлый век, 

экономической и социальной 

деградацией. 

Вот мы и бросились срочно 

возрож дать отечественный 

авиапром. И тут выясняется: 

утрачено так много, что непо-

нятно, как претворить в жизнь 

дерзкие планы правительства – 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Жениться рано, 
работать – в самый раз
Госдума разрешит подросткам 
трудиться

Штормит...
Крымские 
дефициты: почему 
исчез бензин, 
а цитрамон 
подорожал 
в 25 раз?

МЕСТА ЗНАТЬ НАДО! 10

Диана ДЖАЛАЛОВА: 
Радость и новые 

впечатления – это лучше 
любой косметики

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

На минувшей неделе прези-

дент Путин на совещании с 

членами правительства жест-

ко раскритиковал вице-пре-

мьера Мантурова за долгое 

оформление контрактов на 

строительство самолетов. 

Так прямо и спросил: «Что вы 

дурака валяете?» Пикировку 

многократно показали по ТВ, 

чтобы страна видела, как на-

верху озабочены развитием 

отечественного авиастро-

ения в острый для России 

период. На все возражения 

Мантурова глава государства 

отрезал: «Долго, слишком 

долго». То, что долго сказка 

сказывается и дело делается, 

с этим действительно не по-

споришь.

МИХАИЛ МОРОЗОВ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

Н
есмотря на убаюкиваю-

щие комментарии экс-

пертов и чиновников, 

ситуация в авиации тя-

желая. Ей удалось высто-

ять лишь при помощи огромных 

госдотаций (172 млрд рублей). 

Закрыто европейское небо, нет 

былых страховок, регистрации. 

Оставленные в стране иностран-

ные лайнеры, взятые по лизингу 

(говоря попросту, украденные), 

пока еще летают. Но из-за санк-

ций и ухода из России иностран-

ных авиапроизводителей нет 

запасных частей и регулярного 

качественного обслуживания. 

Уже начался так называемый 

каннибализм – разбор на дета-

Что вы дурака валяете
Возрождение отечественного авиастроения все отдаляется куда-то к линии 
горизонта, где небо сходится с землей

с. 3

с. 2

Когда нечего тратить, 
то какой смысл вкалывать? 
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Не было бы 
счастья…

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

«Вернули на место знаменитую звезду на шпиле 

павильона №59 «Зерно» на ВДНХ», – сообщил на 

днях Сергей Собянин в своем блоге. Вот умеет 

мэр Москвы удивить! Я и забыла, что был па-

вильон с таким названием, ведь его на схемах 

выставки много лет обозначали как «Золото». А 

потом и вовсе закрыли. Оказывается, на рекон-

струкцию. К лету обещают открыть, там будет 

постоянная экспозиция Политехнического 

музея. Надеюсь, найдется место и для зерна, о 

нем за последний год говорили отнюдь не мень-

ше, чем о чудесах науки и техники.

МАРИНА КРЮЧКОВА

Известно, что у аграриев есть две беды: неурожай 
и… большой урожай. На этот раз произошло вто-
рое: в России рекордный урожай зерна. Пшеница, 
рожь, ячмень, овес, кукуруза – постарались все. 
Больше 150 млн тонн, в том числе пшеницы – свы-
ше 100 млн. Точней подсчитают позже, сельскохо-
зяйственный год закончится 30 июня 2023-го. Но 
уже понятно, что столько не собирали никогда: ни в 
Российской империи, ни при Сталине, ни тем более 
при Хрущеве, когда зерно стали импортировать. А 
сейчас РФ – в пятерке ведущих стран-экспортеров, 
а по поставкам пшеницы на мировой рынок в этом 
году и вовсе стала лидером, как было 110 лет на-
зад. Победа!

Аналитики на все лады радостно обсуждают, 
достигнет ли выручка от экспорта пшеницы 1 
трлн рублей или превысит его. Минсельхоз гордо 
рапортует, что это все благодаря господдержке, 
и строит радужные планы «о переносе столицы в 
Нью-Васюки» (читай: что экспорт сельхозкультур 

станет одним из основных доноров бюджета). 
И общему празднику лишь немного мешают сами 
творцы успеха – аграрии. Жалуются на отсут-
ствие денег – дескать, где обещанные 2 тысячи 
рублей за каждую тонну проданной пшеницы? О 
чем это они?

Дело в том, что в последние годы Россия нача-
ла регулировать экспорт зерна. Сейчас в стране 
одновременно действуют экспортная квота и 
экспортная пошлина. Их цель – при необходимо-
сти снижать внутренние цены на зерно, сдержи-
вая инфляцию. Правда, злые языки утверждают, 
что задача совсем иная: собрать дополни-
тельные доходы в бюджет. Иначе зачем было 
применять эту пошлину в нынешнем сельскохо-
зяйственном году: при хорошем урожае цены и 
так падают. Но ее никто не отменил, и фермеры 
отдали государству при продаже пшеницы почти 
треть выручки. 

«Так мы же все возместим!» – пообещал Мин-
сельхоз. И выделил на субсидии целых… 10 млрд 
рублей (из 150–180 млрд, которые получит за год 
за счет пошлины). Чтобы разделить среди аграриев 
из расчета по 2 тысячи каждому. Если не случится 
чуда, этих денег хватит только на 5 млн тонн зерна, 
то есть пятой части фермеров. А остальным? Ду-
маю, вопрос риторический, хотя чиновники и обе-
щают обратиться в Минфин за дополнительными 
лимитами. Ведь если большой урожай – беда, то 
рекордный – это, считай, катастрофа…

И, вместо послесловия, свежая информация 
от Минсельхоза. За 2022 год экспорт россий-
ской пшеничной и пшенично-ржаной муки вырос 
в 3,5 раза. Основными ее импортерами стали стра-
ны ближнего зарубежья и Китай, которым выгод-
нее стало покупать готовую муку, чем зерно. Благо 
она пока пошлиной не облагается. Что называется, 
не было бы счастья…  Т

ЮРИЙ СТЕПКИН

ИНЖЕНЕР
– Думаю, сейчас дети предпочи-
тают гаджеты. Мои племянники 
в телефонах сидят, в игры играют, 
видео на YouTube смотрят. А я на 
мультиках вырос, обожал «Утиные 
истории» и «Том и Джерри».

НИНА УСПЕНСКАЯ

ПЕНСИОНЕРКА
– Гаджеты побеждают за явным 
преимуществом, наблюдаю это 
по своему внуку. Да и дети мои 
тоже у телевизора не засижива-
лись: тогда столько было всяких 
кружков и секций. 

ЗАРЕТА ГИГИЛЕВА

РАБОТНИК РЕСТОРАНА
– Надо всего разрешать поне-
множку: чтобы ребенок и в 
телефоне посидел, и телевизор 
посмотрел, и книжку почитал. 
А мультики... Помните «Жил-был 
пес»? И грустный, и добрый, таких 
сегодня не хватает.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

ТВ и дети
На этой неделе в нашей стране отмечался 

День рождения детского телевидения, кото-

рому исполнилось 60 лет. «Спокойной ночи, 

малыши!», мультики, замечательное кино – 

многие из нас выросли на всем этом. А что 

сегодня? 

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

курсы 
валют

$68,8467 (–0,0261)

€74,4058 (–0,1824)

23 
года 
назад
было при-
нято решение 
о разработке 
программы 
под названием 
«Развитие граж-
данской ави-
ационной тех-
ники России на 
2002–2010 го-
ды и на период 
до 2015-го». 
Ну и каковы ре-
зультаты?
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в ближайшие годы возродить вы-

пуск отечественной техники и до 

2030 года произвести чуть ли не 

тысячу самолетов. Да и смогут 

ли, захотят воплощать эти пла-

ны те, кто, по сути, уничтожал 

отечественное авиастроение? 

Оставим в стороне туманные 

90-е, когда иностранцам прода-

вали авиационные КБ и заводы 

и сами, своими руками уничто-

жали красу и гордость отчизны – 

авиационную промышленность. 

Тогда в ходу была мантра Егора 

Гайдара и его соратников: все, 

что нужно, купим за границей. 

Здравые люди предупреждали, 

что бывают ситуации, когда и 

деньги не помогают, и рынок не 

работает, но кто их тогда слушал? 

В начале февраля 2000 года, 

когда Владимир Путин только 

занял пост главы государства, 

еще в качестве и. о., на заседании 

Сов беза под его руководством 

было принято решение о разра-

ботке специальной программы 

под названием «Развитие граж-

данской авиационной техники 

России на 2002–2010 годы и 

на период до 2015-го». Спустя 

год вышло соответствующее 

распоряжение правительства 

страны, было принято поста-

новление Кабмина от 15 октября 

2001 года №728 о федеральной 

целевой программе. Там много 

правильных формулировок. На-

пример, такая: «Программа на-

правлена на решение проблемы 

конкурентоспособности граж-

данского сектора авиационной 

промышленности на внутрен-

нем и внешнем рынках граждан-

ской авиационной техники». Под 

эту программу и деньги немалые 

были выделены, только до реа-

лизации дело не дошло, хотя она 

упоминалась и в майских указах 

президента 2012 года.

Контрольное управление 

Кремля в декабре 2012-го подвело 

итог: «Анализ реализации про-

граммы показал, что за период 

действия она корректировалась 

6 раз, в результате чего были из-

менены объемы финансирова-

ния и целевые показатели. Так, 

финансирование ее мероприятий 

увеличилось на 66,1 млрд рублей 

и составило 207,5 млрд… Практи-

чески при полном освоении вы-

деленных средств определенные 

программой цели не достигнуты. 

Не обеспечено выполнение меро-

приятий по разработке современ-

ной конкурентоспо-

собной авиационной 

техники». 

В ряде стран 
раздают деньги 
и льготы 
населению, чтобы 
подстегнуть 
экономику. Но это 
не наш путь...
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«Труду», как он шел 
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•ЭХО•

Судьба крупнейшего русского кладбища за 

рубежом, расположенного во французском 

городе Сент-Женевьев-де-Буа, оказалась под 

вопросом после отказа городских властей 

принять от России плату за аренду мест за-

хоронения. С 2016 года оно вошло в перечень 

русских историко-мемориальных памятников 

за границей. А его содержание финансируется 

правительством России. «Труд» разбирался, чем 

может закончиться эта история. 

АНДРЕЙ БАЛЕБАНОВ
СЕНТ-ЖЕНЕВЬЕВ-ДЕ-БУА – ПАРИЖ – МОСКВА

Городок Сент-Женевьев-де-Буа почти в 30 км к югу 

от Парижа. Немногим более часа езды на приго-

родной электричке – и вы на месте. Миниатюрный 

вокзал, аккуратная привокзальная площадь, пара 

крохотных закрытых кафе. Зима, не сезон. Вокруг, 

кажется, ни души. Еще минут сорок пешком по 

улочкам, напоминающим, скорее, дачный поселок. 

И вот уже окраина, впереди только поля и авто-

трасса. А справа лесная опушка, где затерялось 

Русское кладбище.

Изначально здесь располагалось обычное муници-

пальное кладбище. Обрусело оно лишь после того, как 

в городке в 1927 году появился Русский дом, который 

сделал из Сент-Женевьев-де-Буа эмигрантскую Мекку. 

В ту пору здесь жили две сотни человек, однако позже 

русских стало гораздо больше – многие покупали себе 

дома и квартиры в этом местечке, поскольку недви-

жимость здесь стоила гораздо дешевле, чем в Париже. 

При входе на кладбище останавливаюсь у большо-

го указателя с перечнем имен и номеров участков. 

Обойти могилы даже самых известных русских – за-

дача непростая. Некоторые надгробья покосились 

от времени, надписи выцвели. К тому же кладбище 

работает по зимнему расписанию, в 17 часов немногих 

посетителей попросят на выход. Однако меня ждал 

сюрприз. У могилы танцовщика Рудольфа Нуреева 

подошел с вопросом высокий человек. 

– Вы русский?

– Да, а почему вы спрашиваете?

– Я могу провести вас по известным могилам клад-

бища и рассказать все, что знаю сам. 

От такого предложения трудно отказаться. И мы 

уже вместе продолжили путь. Моего провожатого 

зовут Мишель, он живет неподалеку, а сюда приезжа-

ет на велосипеде. Оказывается, похороненный здесь 

дед Мишеля был военным и присягал на верность… 

российскому царю. 

Иван Бунин, Борис Зайцев, Дмитрий Мережков-

ский, Зинаида Гиппиус, Виктор Некрасов, Матильда 

Кшесинская, Константин Коровин, Андрей Тарков-

ский, Александр Галич, князь Феликс Юсупов… А еще 

французский генерал Зиновий Пешков – приемный 

сын и крестник Максима Горького. И многочислен-

ные фрейлины Ее Величества, и поручики, штабс-

капитаны и прочие офицеры Белой армии, служив-

шие под командованием генерала Врангеля и других 

военачальников. Всего 15 тысяч русских более чем в 

пяти тысячах могил. 

Вспоминаю строки Роберта Рождественского:

Не было славы. Не стало и Родины.

Сердца не стало. А память – была.

Ваши сиятельства, их благородия –

Вместе на Сент-Женевьев-де-Буа. 

Полдень. Березовый отсвет покоя.

В небе российские купола.

И облака, будто белые кони,

Мчатся над Сент-Женевьев-де-Буа. 

Какая же участь теперь ждет обретших здесь вечный 

покой соотечественников? Сами французы относятся 

к этому не так, как мы, россияне. Вот, например, что 

мне рассказала моя добрая знакомая Элен Метлов, 

возглавляющая Русский дом на юге страны.

Мама Элен ушла в 97 лет. Ее похоронили на клад-

бище, оплата аренды могилы была на пять лет вперед. 

Поскольку Элен не продлила аренду, останки мамы 

Элен переместили в общее захоронение. С момента 

похорон женщина ни разу не была на кладбище. Объ-

ясняет мне: «Мама у меня в душе, я с ней разговариваю. 

Знаю, что в России есть обычай навещать усопших 

родственников, но во Франции такого нет». 

А вот какая история произошла с могилой русского 

драматурга Александра Сухово-Кобылина. Последние 

годы он провел на юге Франции, в городке Болье-сюр-

Мер, где в 1903 году скончался и был похоронен на 

местном кладбище. В 1980-е могила была уничтоже-

на, поскольку никто не оплатил продление аренды. 

Останки драматурга перенесли сначала в общую 

могилу, а затем в ячейку колумбария. В 2009 году за-

ботами губернатора Нижегородской области Валерия 

Шанцева деньги были найдены, рядом с ячейкой, где 

покоятся останки писателя, установлена плита с име-

нем драматурга. Однако чьи именно здесь останки, 

доподлинно не известно – экспертиза не проводилась. 

Осенью 1920-го в числе тех, кто покинул Россию, 

оказался и один из столпов российского сыска Аркадий 

Кошко с семьей. Он поднял сыскное дело в России на 

новый уровень, поставив на службу антропометрию, 

дактилоскопию, криминалистическую фотографию, 

судебную экспертизу. Между прочим, статский со-

ветник Кошко превратил московский сыск, который 

достался ему в 1906 году в упадке, в лучшую в мире ор-

ганизацию по раскрытию неочевидных преступлений 

(сей факт признали участники съезда криминалистов 

в Швейцарии в 1913 году). Писатель Борис Акунин, 

проживающий ныне за границей, рассказывал, что 

своего героя Эраста Фандорина он во многом «срисо-

вал» с Аркадия Францевича… 

С правнуком, Дмитрием Борисовичем де Кошко, я 

знаком больше 10 лет. Сегодня он многое делает для 

сближения французской и русской культур, несколько 

лет назад был награжден российским Орденом Друж-

бы. А в 2017 году президент Путин указом предоставил 

французскому подданному российское гражданство. 

Парадокс, но россияне считают де Кошко французом, 

а французы – русским… 

Однажды я позволил себе спросить у Дмитрия 

Борисовича, где бы он хотел быть похоронен. Ответ 

меня не удивил:

– Конечно же, на Сент-Женевьев-де-Буа.

Ну а что теперь ожидает русское кладбище? На этот 

вопрос Дмитрий Борисович отвечает уклончиво: 

– Многое, конечно, зависит от настроения в мэрии 

Сент-Женевьев-де-Буа и от политических обострений, 

которых сегодня с избытком. 

Пресс-секретарь посольства России во Франции 

Александр Макогонов уточняет:

– Пока речь идет о временной приостановке приема 

платежей за аренду могил из России. О ликвидации 

кладбища речи нет.

А вот мнение руководителя Россотрудничества 

Евгения Примакова: 

– Я бы не стал драматизировать. Такой угрозы не 

было и нет: приедут бульдозеры и снесут все Сент-

Женевьев-де-Буа. Речь идет о бесхозных могилах либо 

о тех, у кого нет наследников. Таких захоронений около 

двухсот… 

Все, кто следит сегодня за сложившейся ситуацией, 

полагают, что необходимо найти особый механизм, 

который бы устроил обе стороны. Деньги, которые 

раньше переводило посольство, будут собраны иным 

образом. Этим вопросом сейчас, в частности, зани-

мается регент русского собора на кладбище Сент-

Женевьев-де-Буа Николай Иванович Лопухин. Да и 

российский бизнес не останется в стороне, раз уж 

«официальные» и «государственные» деньги не под-

ходят. Проблема политическая, но, слава богу, ре-

шаемая.

…Мы с Мишелем вышли с кладбища, и он, при-

хватив свой велосипед, проводил меня до автобусной 

остановки. На прощание сказал:

– А знаете, жители нашего города считают право-

славную часть кладбища выдающимся памятником, 

историческим местом, которое необходимо сохранять. 

Кто бы спорил.  Т
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45%
россиян пола-
гают, что насту-
пивший год для 
них будет лучше 
прошедшего. 
Позитивные 
ожидания свя-
заны в первую 
очередь с надеж-
дами на окон-
чание военной 
спецоперации, 
а также на повы-
шение доходов 
(опросы фонда 
«Общественное 
мнение»)

Объем Фонда национального благосостояния составляет
10 трлн 434,58 млрд рублей, или 7,8% ВВП. Как сообщает Минфин, за декабрь ФНБ сократился 

на 954,93 млрд рублей

В Госдуме образована межфракционная 
рабочая группа в сфере укрепления традиционных духовно-нравственных 

ценностей во главе с вице-спикером ГД Анной Кузнецовой

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России

– Все, что мы делаем 

сегодня, в том числе 

и в специальной во-

енной операции, – это 

попытка прекратить 

эту войну. И защи-

тить наших людей, которые там, на 

этих территориях проживают.

Сергей Шойгу
министр обороны

– Президентом Рос-

сийской Федерации 

принято решение по 

увеличению числен-

ности вооруженных 

сил до 1,5 млн воен-

нослужащих.

Александр 
Лукашенко
президент 

Белоруссии

– Мы уже с Россией в 

двусторонних отно-

шениях в вопросах 

безопасности ой как далеко зашли. 

Даже боюсь вам говорить, насколько 

далеко.

Евгений Федоров
депутат Госдумы

– Санкции заставляют 

нас проводить рефор-

мы, формировать свои 

инвестиции за счет об-

нуления процентной 

ставки и национализа-

ции рубля. Таким образом, мы становим-

ся резко богаче, где-то в два раза.

Джон Кеннеди
президент США 

(инаугурационная 

речь, 20 января 

1960 года)

– Мир сейчас стал со-

всем иным. Человек 

держит в своих брен-

ных руках силу, способную уничто-

жить все виды человеческой бедности 

и все виды человеческой жизни.

Максим Горький
писатель 

(Е.А. Ляцкому, 

10 (23) января 

1913 года)

– Я не могу понимать 

свободу как безраз-

л и ч ие,  к а к п ра во 

человека отрицать сегодня то, что он 

утверж дал – да еще догматически – вче-

ра. По этому пути мы быстро приходим 

к азиатскому хулиганству.

Ваши сиятельства, их благородия… 

с. 1
Теперь тем же способом 

свою экономику подсте-

гивают китайцы. И не 

только раздачей купонов, одно-

временно Народный банк Китая 

влил в финансовую систему стра-

ны почти 60 млрд долларов в рам-

ках программы среднесрочного 

кредитования и снизил ставку 

по потребительским кредитам 

до 2,75% годовых.

Меж тем в России с ее креди-

тами под 7–8% и более совокуп-

ный долг граждан перед банками 

уже перевалил за 25 трлн рублей. 

В среднем на погашение обяза-

тельств перед банками заемщики 

ежемесячно тратят более 10% до-

ходов, а просрочка по потреби-

тельским и автокредитам, ипоте-

ке (неплатеж более трех месяцев) 

зафиксирована у 43 млн человек.

Китайцам проще, у них сред-

няя зарплата по стране обогна-

ла среднероссийскую, к тому же 

в Поднебесной доля среднего 

класса (с зарплатой выше двух 

третей от средней), согласно 

местной статистике, уже превы-

шает 37% населения и продол-

жает быстро расти. А в России 

модальная (наиболее распро-

страненная) зарплата составля-

ет 25 тысяч рублей, минималь-

ная –16 242 рубля, какой уж тут 

средний класс... 

А вот цифры международной 

статистики. Доля среднего клас-

са в Китае – 11%, в России – 4,1%, 

в Африке и Индии – по 3%. Зато 

в Австралии к среднему классу от-

носится 66% населения, в Италии, 

Британии и Японии – свыше 55%.

В последний год ситуация 

в нашей стране меняется в свя-

зи с серьезным ростом госрасхо-

дов на СВО. Участникам боевых 

действий платят приличные 

по российским меркам деньги, 

а у предприятий оборонного 

комплекса, многие из которых 

перешли на трехсменную рабо-

ту, зарплаты выросли в разы – до 

100 тысяч и более станочникам, 

от 120–150 тысяч сварщикам. 

На трудовом рынке повысилась 

конкуренция за квалифициро-

ванных специалистов. Но стати-

стики уверяют, что в ОПК занято 

лишь около 2 млн человек – в мас-

штабах страны они погоды не де-

лают. Зато в ушедшем году реаль-

ные доходы россиян снизились 

Когда нечего тратить, 
то какой смысл вкалывать? 

Спрос на 

стиральные 

машины пока 

еще остается 

на прежнем 

уровне.

в 75 регионах (данные агентства 

«Эксперт РА»). 

Уровень безработицы в стра-

не сохраняется на историческом 

минимуме – 3,8%. Но изменились 

потребительские настроения 

россиян – народ стал больше эко-

номить. Как отмечают аналити-

ки онлайн-сервиса сравнения цен 

и подбора товаров Price.ru., рос-

сияне стали меньше покупать 

бытовую и электронную тех-

нику. За 11 месяцев 2022 года 

по сравнению с аналогичным 

периодом 2021 года спрос на нее 

упал в среднем на 8%. 

Заметнее всего просел интерес 

покупателей к посудомоечным 

машинам, микроволновым пе-

чам, кофеваркам и кофемаши-

нам, холодильникам и пылесосам 

(падение 10–18%). И лишь прода-

жи стиральных машин остались 

на прежнем уровне. 

Более того, исследования хол-

динга «Ромир» показывают, что 

в последние месяцы в стране 

стабильно растет доля расходов 

россиян на FMCG (товары по-

вседневного спроса), в декабре 

они уже составили 48,3% общих 

затрат. Для сравнения: в странах 

Восточной Европы они не превы-

шают 35%, в Западной Европе – 

25%. То есть чем страна беднее, 

тем выше у ее населения доля рас-

ходов на хлеб насущный. 

Наверное, в Китае эти данные 

назвали бы преддверием зату-

хания роста экономики. Хотя 

в 2022 году российский ВВП, 
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по данным Минфина, упал всего 

лишь на 2,7%. Но, по словам пер-

вого заместителя гендиректора 

«Ростеха» Владимира Артякова, 

за минувший год госкорпорация 

в разы нарастила производство 

бронетехники, боеприпасов и 

реактивных систем залпово-

го огня, а все это тоже входит 

в о течественный ВВП.

Понятно, что мы потеряли 

более двух третей автомоби-

лестроения, превратившись за 

последнее десятилетие в сбор-

щиков иномарок из зарубеж-

ных комплектующих. Из двух 

десятков автозаводов и двух со-

тен предприятий-поставщиков 

в стране действуют единицы. 

Только столичный «Москвич» 

и тольяттинский АвтоВАЗ обе-

щают в ближайшие год-два вос-

становить отечественное авто-

мобилестроение. 

«Во времена ССССР отрасль со-

стояла из нескольких крупных ав-

тозаводов  и множества отдельных 

производств автокомпонентов, 

разбросанных по всей стране, – 

объясняет ситуацию глава депар-

тамента инвестиционной и про-

мышленной политики Москвы 

Владислав Овчинский. – В на-

чале нулевых большая часть  из 

них закрылись, оказалось дешев-

ле  завозить автокомпоненты из 

Польши, Чехии, Венгрии, Китая, 

даже из Латинской Америки. Вот 

и «Рено» вез в Москву все из Бра-

зилии. Сейчас мы вокруг базового 

завода «Москвич» создаем целый 

кластер, включающий не только 

сборочное производство, но и про-

изводство автокомпонентов...»

Пожелаем столице всяческих 

успехов, но вспомним, что в «до-

санкционной» России производи-

лись (собирались!) не только более 

1,5 млн легковых автомобилей, но 

и 12 млн единиц крупной бытовой 

техники, не считая утюгов, кофе-

молок, тостеров и прочих чайни-

ков. То же самое с телевизорами и 

бытовой электроникой, комплек-

тующие для которой привозили 

опять-таки из-за рубежа. Вице-

премьер и глава Минпромторга 

Денис Мантуров обещает: «Мы 

намерены поддерживать создание 

в стране высоколокализованной 

продукции бытовой электроники, 

формирование конструкторских 

бюро, дизайн-центров, развивать 

промышленный дизайн». Чинов-

ник напоминает, что за послед-

ние 8 лет в России создано около 

80 инженерных центров на базе 

вузов, и призывает использовать 

их потенциал для развития отрас-

ли. Хотелось бы понять, кого он 

призывает? Где конкретные шаги, 

реальные программы?

«Нам требуется проектное фи-

нансирование, но его получить не 

удается, – говорит гендиректор 

столичной компании «Хайгер» 

Григорий Шитиков. – У людей нет 

финансирования, они не произво-

дят закупки, процессы модерниза-

ции, обновления парка оборудо-

вания и многое остановлено, все, 

что было инвестицией в развитие. 

На многих предприятиях были 

контракты на проведение восста-

новительных работ на станки, все 

это перенесено на неизвестный 

срок». И таких примеров десятки 

и сотни... 

Тем временем в федеральном 

бюджете на 2023 год расходы 

по статье «национальная эконо-

мика» урезаются почти на 20%. 

Под нож пойдут почти все клю-

чевые проекты экономического 

развития. Финансирование гос-

программы «Развитие промыш-

ленности и повышение ее конку-

рентоспособности» в 2023 году 

сокращается на 30%. Госпро-

грамма «Экономическое разви-

тие и инновационная экономика» 

сжимается на 18%. 

Хочется быть оптимистами, 

но цифры мешают!  Т  
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Что вы дурака валяете
И дальше уточняется: 

«Не организовано се-

рийное производство 

самолетов «Ил-96-300», «Ту-

204/214», хотя из федерального 

бюджета было затрачено поряд-

ка 14 млрд руб лей на доведение 

их параметров до международ-

ных. Не обеспечен выпуск реги-

онального самолета «Ту-334». 

В 2005 году работы по этому 

проекту были исключены из про-

граммы». Есть там и такая фраза: 

«За период действия программы 

финансовое состояние предпри-

ятий, производящих самолеты 

для гражданской авиации, зна-

чительно ухудшилось». 

То есть новая команда управ-

ленцев успешно гробила авиа-

строение и дальше. Бюджетные 

деньги расходовались, недостат-

ка в пышных речах о возрожде-

нии авиапрома и презентациях 

очередного «отечественного» 

проекта не было. Как не было 

и своих самолетов. 

В 2019-м проверка Счетной 

палаты выявила низкую эф-

фективность реализации уже 

новой программы «Развитие 

отечественного гражданского 

авиастроения до 2025 года». Со-

общалось, что Россия «снизила 

поставки отечественных само-

летов на 40%». Провал курирую-

щего эту отрасль Минпромторга 

был виден невооруженным взгля-

дом на протяжении многих лет, 

но, похоже, всех наверху такое во-

пиющее несоответствие планов, 

выделенных денег и результатов 

устраивало. Почему?

На самом высоком уровне 

лоббировались интересы за-

падных корпораций, прежде 

всего «Боинга». Одним из таких 

лоббистов был, например, по-

мощник президента России, а 

потом вице-премьер Аркадий 

Дворкович, который входил в 

делегацию, побывавшую в США 

в 2010 году и подписавшую «кон-

тракт века». Вот как о сделке 

отозвался тогдашний президент 

США Барак Обама: «Особенно 

я доволен и рад, что заключена 

сделка на 50 «Боингов-737» на 

сумму 4 млрд долларов. Это вы-

игрыш для России. Будут созда-

ны современные самолеты для 

российских путешественников. 

Для США такое партнерство соз-

даст еще 44 тысячи новых ра-

бочих мест в аэрокосмической 

отрасли США». 

Скоро и лекарства придется делать самим.

5–10 самолетов 
в год выпускается сейчас в нашей стране. Штучная 
работа…

В России вдвое сократилось количество 
долгостроев по итогам 2022 года, сообщил вице-премьер правительства 

Марат Хуснуллин

Россия не будет участвовать в Мюнхенской 
конференции по безопасности, которая пройдет в конце февраля 

в столице Баварии
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Олег Шеин
депутат облдумы Астрахани

– Помните, была такая «Стратегия-2020»? 
А сейчас никаких проектов будущего не 
вижу. Только слышу жуткие вещи: уме-
реть – не самое плохое в жизни, давайте 
ударим по европейским столицам... Я 
не говорю о частичной мобилизации и 
ограниченности свобод в родной стране, 
уже звучат предложения о блокировке 
YouTube. Чтобы сооте чественники, пре-
жде всего молодые, вернулись, нужно 
изменить глобальный сценарий развития 
России. Но этого нет в повестке дня. Пря-
ники? Да какой здравомыслящий человек 
приблизится к тому, кто регулярно щелка-
ет кнутом?

Андрей Бунич
глава Союза предпринимателей и 

арендаторов России

– По-моему, наверху до конца еще не 
определились, надо ли пытаться вер-
нуть уехавших или оставить их в покое. 
Вообще-то проблема решается иначе: 
нужно в стране создавать привлекатель-
ные условия, чтобы сюда захотели поехать 
как соотечественники из з аграницы, так 
и иностранцы. Но это дело хлопотное, вот 
власти и пускаются то в угрозы, то в угово-
ры. Я категорически против разговоров 
об ограничениях на удаленную работу. Тем 
более пагубна мысль отнимать квартиры 
уехавших россиян. Если мы пойдем по 
такому пути, с экономическими перспек-
тивами и инвестициями в Россию можно 
попрощаться.

Александр Кынев
политолог

– Главным образом из России уезжают 
те, кто не согласен с политическим курсом 
или опасается попасть под мобилизацию. 
Любые угрозы уехавшим лишь усиливают 
страхи. Стратегии запугивания – это либо 
попытки выслужиться перед начальством, 
либо просто глупость. Чтобы люди верну-
лись, как минимум нужен указ об оконча-
нии мобилизации. Это самый минимум. 
Не карьера, не деньги, а личная безопас-
ность – главный приоритет у людей.

Павел Кудюкин
экс-замминистра труда РФ

– В нынешней ситуации возможен лишь 
один пряник – завершение военной 
операции и отмена мобилизации. Подо-
зреваю, власть на такое не пойдет. Раз-
нообразные льготные режимы и брони 
сложно считать надежными решениями. 
Их могут отменить так же быстро, как 
и ввести. История эта будет нагнетаться, я 
не исключаю даже изъятия собственности 
– вспомните, как большевики отнимали 
земли и дома уехавших дворян.

Павел Салин
политолог

– Власть в стратегическом тупике, она не 
может предложить пряники. Самое про-
стое – минимизировать вмешательство 
государства в жизни людей, в том числе уе-
хавших. Просто отстать от них: гражданам 
нужна хотя бы социально-экономическая 
свобода, как это было в начале 2000-х. Но 
это противоречит курсу власти на домини-
рование государства в жизни человека.
 

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Каким пряником 
вернуть 
уехавших?
«Важно для экономики страны, 

для семей и близких вернуть как 

можно быстрее тех, кто уехал 

из России», – заявил секретарь 

Генсовета «Единой России» Андрей 

Турчак. А пресс-секретарь Кремля 

Дмитрий Песков сказал, что власти 

должны сделать все необходимое, 

чтобы уехавшие из страны россияне, 

не являющиеся врагами государства, 

захотели вернуться. Но в то же время 

и в Госдуме, и в других высоких 

кабинетах регулярно звучат угрозы: 

запретить им работу на удаленке, 

удавить налогами, лишать имущества 

и недвижимости... Так кнут или пряник?

ВОПРОС «ТРУДА»

Сейчас в стране делают по 5–10 самолетов в год. Капля в море! И даже при том, что пре-
мьер Мишустин заявляет, что проблем с финансированием авиапрома не будет, как можно 
увеличить выпуск лайнеров на порядки, непонятно. Заводы утратили техническую базу, 
растеряли кадры, разучились массово производить самолеты. Нет оборудования и базы для 
их производства, нет электроники. Инженер на авиапредприятии получает зарплату в 50–
60 тысяч, основные деньги уходят так называемым эффективным менеджерам. Слияние 
некогда мировых фирм по выпуску авиалайнеров – Туполева, Ильюшина, Яковлева – в одну 
компанию уничтожило внутреннюю конкуренцию (с «Боингом» нам сейчас конкурировать 
бессмысленно, выжить бы). А возрождением авиапрома занимаются те, кто раньше распре-
делял бюджеты на покупку иномарок, но никогда не умел строить самолеты.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ 

Засиделись на низком старте
•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Российский бизнес больше не 

ждет льгот и субсидий, а потому 

не намерен заниматься иннова-

циями. В ближайшие пару лет 48% 

предпринимателей намерены 

заниматься лишь сохранением 

нажитого и довольствоваться 

достигнутыми в прошлые годы 

производственными показателя-

ми. И лишь 12% бизнесменов не 

исключают расширения выпуска 

продукции до 30% и более. То есть 

не до жиру – быть бы живу?

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Такие результаты были получены 

в результате совместного исследова-

ния ведущих аналитиков рейтинго-

вого агентства «Эксперт РА», Инсти-

тута комплексных стратегических 

исследований (ИКСИ) и Института 

экономики роста имени Столыпина. 

В стране были опрошены 1056 руково-

дителей и собственников компаний, 

представляющих малый и средний 

бизнес в отраслях строительства, оп-

товой и розничной торговли, а также 

обрабатывающих производств.

Напомним, что, по недавнему за-

явлению секретаря Совета безопас-

ности Николая Патрушева, западные 

санкции привели к необходимости 

импортозамещения практически во 

всех отраслях экономики России. По-

скольку почти 52% в общем импорте 

приходилось на «недружественные 

страны», которые ввели санкции бо-

лее чем на 150 млрд долларов (в абсо-

лютных цифрах за 2021 год). Среди 

наиболее пострадавших и сложных 

для замещения секторов экономики 

секретарь Совбеза назвал фармако-

логию (от 50% до 75% препаратов 

из стран Запада), автомобили, IT и 

микроэлектронику, а также товары 

широкого потребления.

Чуть позже российские аграрии 

предупредили о возможном сокраще-

нии урожайности и объемов сельхоз-

производства в следующем году, если 

отрасли не хватит импортных семян. 

В частности, в производстве сахарной 

свеклы используют 97% импортных 

посадочных материалов. Чуть луч-

ше ситуация по другим культурам, 

за исключением зерновых. Однако на 

нынешней неделе в Вашингтоне были 

приняты решения, что американские 

санкции, введенные против РФ, не 

распространяются на предоставле-

ние продукции в сельскохозяйствен-

ной сфере, а также на транзакции, 

касающиеся любых клинических 

испытаний. В опубликованной Мини-

стерством финансов США лицензии 

говорится, что разрешаются связан-

ные с РФ «транзакции, относящиеся 

к производству, продаже, транспорти-

ровке или предоставлению сельскохо-

зяйственных товаров, сельскохозяй-

ственного оборудования, медицине, 

медицинской аппаратуре, ее запча-

стям и компонентам или обновлени-

ям программного обеспечения для 

нее, предотвращению распростра-

нения, диагностике или лечению 

COVID-19, включая исследования или 

клинические испытания, относящи-

еся к COVID-19, или клиническим ис-

пытаниям и иной исследовательской 

медицинской деятельности».

Но в других отраслях экономики 

приходится полагаться в основном 

на собственные силы – с некоторой 

и весьма недешевой помощью Китая. 

Однако опрошенные более 40% рос-

сийских предпринимателей заявили, 

что не планируют в ближайшие год-

два выпускать новую продукцию, а 

те, кто собирается это делать, в основ-

ном стремятся адаптировать к новым 

у словиям уже существующие товары. 

И только 22,5% респондентов заявили 

о планах выпуска в ближайшие два 

года более технологически совершен-

ных товаров или услуг. Нет у большин-

ства компаний и намерений «занять 

места» ушедших из России западных 

фирм на остановленных предприяти-

ях машиностроительного, приборо-

строительного секторов и профилей 

вспомогательного характера.

Результаты опроса говорят о вы-

соких рисках длительной стагнации 

российской экономики, предупреж-

дают авторы исследования. «Компа-

нии, следующие стратегии выжива-

ния, не вкладываются в персонал, 

не занимаются разработкой новой 

продукции, не осваивают новые рын-

ки. В результате многие рыночные 

возможности могут быть упущены, 

а восстановление экономики будет 

крайне медленным», – пишут они.

Но это было и раньше: экспер-

ты указывают, что до нынешних 

санкционных испытаний толь-

ко у 10% опрошенных расходы 

на научно-исследовательские и 

опытно-конструкторские работы 

(Н ИОКР) превышали 2% выручки 

в год. А большинство компаний осу-

ществляли минимальные вложения 

в Н ИОКР. И вряд ли ситуация изме-

нится, если у бизнеса не по явится за-

интересованная поддержка местных 

властей, которым требуется кон-

кретный результат, – как, например, 

это делается в Москве.

Нет пока серьезной надежды и на 

вузовский бизнес, который хрони-

чески недофинансируется. «Если 

в мире 25% всех стартапов рождается 

в период учебы их авторов в универ-

ситетах, то в России – всего 2–3%», – 

говорит сооснователь группы компа-

ний «Т ехноСпарк» Денис Ковалевич. 

То есть здесь нашей стране требуется 

не импортозамещение, а импорто-

приобретение. С чем мы нас и по-

здравляем. Т

с. 1
лайнеров было и вовсе свернуто 

в угоду западным поставщикам, 

на щит подняли проект «Супер-

джет-100», с которым предстояло 

намаяться и с которым у нас до 

сих пор немалые проблемы. 

После начала СВО Дворкович, 

как водится, покинул Россию, но 

большинство его соратников по 

лоббированию иностранного 

авиатранспорта здесь. Транс-

портом у нас рулит бывший глава 

«Аэрофлота» Виталий Савельев, 

всеми правдами и неправдами 

защищавший эту компанию даже 

от псевдоотечественных «Супер-

джетов». А ведь когда-то «Аэро-

флот» был крупнейшей в мире 

авиакомпанией, перевозившей 

по 120–130 млн пассажиров в год 

на отечественных лайнерах. Ко-

нечно, у Савельева есть оправда-

ние – он исходил из соображений 

коммерческой выгоды для авиа-

компании в рыночных условиях. 

О стратегической безопасности 

страны и ее суверенитете долж-

ны были позаботиться руково-

дители повыше. Но почему-то 

не позаботились. 

Нельзя сказать, что все вокруг 

молчали в тряпочку. Немало ав-

торитетных специалистов высту-

пали против этой откровенной 

политики уничтожения отече-

ственного авиапрома, но их гно-

били в угоду чужим интересам. 

А сколько критических статей 

по этому поводу выходило, в том 

числе и в «Труде». Все без толку. 

И вот мы имеем то, что имеем.

На сегодняшний день в Рос-

сии эксплуатируется около 600 

импортных лайнеров и 300 оте-

чественных, включая еще со-

ветские машины. По оценкам 

экспертов, худо-бедно на них 

можно будет летать еще с десяток 

лет (вот откуда появляется кра-

сивая цифра – тысяча лайнеров 

к 2030-му). Предположительно, 

к этому году авиапарк должен вы-

расти до 1700 единиц, из них ино-

марок останется лишь около 300. 

Но сколько уже было таких 

предположений? Например, 

руководство ОКБ имени Яков-

лева обещало, что серийное 

производство «МС-21» начнет-

ся в 2016 году. В 2019-м глава 

«Ростеха» Сергей Чемезов со-

общил, что сроки сдвигаются на 

конец 2020-го, потом на 2024-й. 

Затем глава Минпромторга Де-

нис Мантуров передвинул их 

на 2025-й…  Т

родного рейтинга безопасности 

полетов. Вопреки требованиям 

Международной организации 

гражданской авиации (ИКАО), 

у нас до сих пор не создан единый 

государственный орган по безо-

пасности воздушного движения. 

Но вернемся к истории раз-

рушения отечественного авиа-

прома. Спустя два года, в 2012-м, 

корпорация «Ростехнологии» 

подписала еще один договор – 

на приобретение дополнительно 

35 «Боингов» на 3,5 млрд долла-

ров. Как раз в 2012 году Дворко-

вич стал вице-премьером. А ми-

нистром промышленности был 

назначен Денис Мантуров. «Что 

касается самолетов (собственно-

го производства. – «Труд»), они 

у нас есть. Не все из них доведены 

до нужной кондиции. И перевоз-

чики говорят, что требуется их до-

водка, а возможно, и разработка 

более совершенных моделей», – 

заявил господин Дворкович по 

итогам совещания, посвященно-

го развитию отечественного ави-

апрома. После этого производ-

ство настоящих отечественных 

Вопрос: почему «Боинги», а 

не «Илы» и «Ту»? Может, Россия 

приобретала самую безопасную 

и надежную технику, которая на-

шей стране и не снилась? Вовсе 

нет. Например, самая популярная 

модификация «Боинга» – 737-я – 

побывала в 230 катастрофах и 

серьезных авариях, в которых по-

гибли свыше 5,6 тысячи человек. 

А, например, с «Ил-96» не было 

ни одной катастрофы. Тем не 

менее именно «Боинг» выиграл 

тендер на поставку 65 самоле-

тов, объявленный корпорацией 

«Ростехнологии». Думается, чи-

тателю не нужно в подробностях 

рассказывать, как побеждают у 

нас в подобных соревнованиях. 

Кстати, несмотря на обилие 

иномарок, наша страна находит-

ся в нижних строчках междуна-

К

Много-

страдальный 

лайнер МС-

21 никак 

не долетит 

до пассажиров. 
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уникального порта «Бухта Север» 

в Енисейском заливе на западе 

полуострова Таймыр. Инфра-

структура порта включает три 

грузовых и два нефтеналивных 

причала общей протяженностью 

почти 1,3 км, крупнейший в Рос-

сии приемо-сдаточный пункт с 

27 резервуарами объемом 30 ты-

сяч кубометров каждый, а так-

же технологические объекты и 

сооружения вспомогательной 

инфраструктуры.

Нефтеналивной терминал в 

порту «Бухта Север» является 

стратегически важным объек-

том, который обеспечит пере-

валку нефти на уровне до 100 млн 

тонн в год с месторождений «Вос-

ток Ойла» по Северному морско-

му пути. Он станет крупнейшим 

в России нефтеналивным терми-

налом с парком для приема и хра-

нения нефти.

Логистическим преимуще-

ством проекта «Восток Ойл» явля-

ется возможность поставок сырья 

с месторождений на все междуна-

родные рынки, особенно в Азиат-

ско-Тихоокеанский регион.

Нефть в порт «Бухта Север» 

будет доставляться по строя-

щейся нефтепроводной системе 

с месторождений Пайяхского и 

Ванкорского кластеров. Общая 

протяженность магистральных 

нефтепроводов составит около 

770 км. С использованием инфра-

структуры первой очереди объем 

перевалки нефти через морской 

терминал порта «Бухта Север» пла-

нируется довести до 30 млн тонн 

в год с последующим поэтапным 

выходом на общий объем пере-

валки до 100 млн тонн в 2030 году.

Зимняя навигация
В рамках зимней навигации по 

Севморпути на «Восток Ойл» пла-

•ИНВЕСТИЦИИ•

На севере Красноярского края 

без перерыва ведется строи-

тельство объектов крупнейше-

го в России инфраструктурного 

нефтедобычного проекта – 

«Восток Ойл», который развива-

ет ведущая нефтяная компания 

страны «Роснефть». На прошлой 

неделе «Роснефть» приступила 

к зимней навигационной кам-

пании по Северному морскому 

пути для доставки грузов на 

объекты проекта.  

АНТОН ЗАХАРОВ

Масштабы проекта
«Роснефть» начала реализацию 

проекта «Восток Ойл» в 2020 году. 

Этот проект является крупней-

шим в мировой нефтегазовой 

отрасли. В него входит 52 ли-

цензионных участка на севере 

Красноярского края и в ЯНАО, 

на которых расположено 13 мес-

торождений нефти и газа, в том 

числе месторождения Ванкор-

ского (включает Ванкорское, Су-

зунское, Тагульское и Лодочное 

месторождения) и Пайяхского 

кластеров.

Ресурсная база проекта состав-

ляет 6,5 млрд тонн, она подтверж-

дена результатами проведенных 

масштабных геолого-разведоч-

ных работ, подробными отчета-

ми экспертов мирового уровня и 

международными аудиторами.

Эти ресурсы сравнимы с круп-

нейшими нефтяными провин-

циями Ближнего Востока или 

сланцевыми формациями США, 

а также соразмерны другому 

легендарному месторождению 

России – Самотлорскому место-

рождению в Ханты-Мансийском 

автономном округе (7,1 млрд 

тонн). Стоит напомнить, что в 

свое время освоение Самотлора 

позволило СССР стать одним из 

лидеров международного рынка 

углеводородов. Но эпоха этой за-

падносибирской нефтяной про-

винции уже заканчивается, а 

таймырской – только начинается. 

По плану «Роснефти» добыча на 

проекте достигнет 115 млн тонн 

к 2033 году.

На сегодня полноценная до-

быча в рамках проекта «Восток 

Ойл» идет на Ванкорском класте-

ре. «Роснефть» развивает проект 

совместно с индийскими компа-

ниями – c 2016 года 49,9% компа-

нии «Ванкорнефть» принадлежит 

консорциуму в составе ONGC 

Videsh, Oil India Limited, Indian Oil 

Corporation и Bharat Petroleum. 

Именно благодаря успешному ос-

воению Ванкорского кластера и 

накопленному при работе здесь 

колоссальному опыту реализа-

ция проекта «Восток Ойл» идет 

намеченными планами даже в 

текущих непростых внешнеэко-

номических условиях.

Старт нового этапа
В июле 2022 года в рамках про-

екта был дан старт новому этапу 

освоения Пайяхского кластера 

месторождений – на нескольких 

кустах началось эксплуатацион-

ное бурение. При этом бурение 

скважин ведется с применением 

уникальных буровых комплек-

сов, которые были построены на 

российских машиностроитель-

ных заводах специально для 

работы в сложнейших условиях 

Крайнего Севера.

В ходе комплексных геолого-

разведочных работ «Роснефть» 

подтвердила существенное уве-

личение запасов нефти на про-

екте «Восток Ойл». На левом 

берегу реки Енисей на Западно-

Иркинском месторождении по 

результатам бурения скважин 

Западно-Иркинская-32 и Запад-

но-Иркинская-54 Государствен-

ной комиссией по запасам (ГКЗ) 

утверждено открытие двух новых 

залежей с извлекаемыми запаса-

ми нефти в объеме 101,4 млн тонн.

В результате испытания сква-

жины «Песчаная-1» на правом 

берегу реки Енисей на Пайях-

ском месторождении получен 

фонтан безводной нефти. Это 

существенно превышает про-

гнозные характеристики и улуч-

шает эффективность освоения 

Пайяхского месторождения. Ве-

дется подготовка к проведению 

нируется завезти более 500 тысяч 

тонн материалов и оборудования 

в порт города Дудинки, «Бухту Се-

вер» и на производственные базы 

«Точино», «Караул», «Воронцово», 

«Таналау» на реке Енисей в Крас-

ноярском крае.

Первые морские суда уже при-

были в порты Дудинка и «Бухта 

Север». Там  идет разгрузка ме-

таллоконструкций и трубной 

продукции для строительства 

магистрального нефтепрово-

да «Ванкор – Пайяха – «Бухта 

Север». В ходе навигационной 

кампании на строительные 

площадки «Восток Ойла» будут 

также доставлены железобетон-

ные изделия, цемент, техноло-

гическое оборудование, опоры, 

кабельно-проводниковая про-

дукция, запорная арматура, 

спецтехника и автотранспорт, 

блок-боксы, фасонные изделия. 

Все материалы предназначены 

для строительства первоочеред-

ной инфраструктуры проекта – 

магистрального нефтепровода 

«Ванкор – Пайяха – «Бухта Се-

вер», нефтеперекачивающих 

станций, нефтеналивного тер-

минала и портовой инфраструк-

туры «Бухты Север», социаль-

но-бытовых объектов, в также 

разведочного и эксплуатацион-

ного бурения на месторождени-

ях «Восток Ойла».

Разгрузка судов на базах «То-

чино», «Караул», «Воронцово» и 

«Таналау» будет производиться 

на ледовых береговых припаях 

на Енисее, подготовка к строи-

тельству которых уже ведется. 

Также в настоящее время идет 

подготовка баз МТР для приема 

грузов. Всего на Таймыре для бес-

перебойного обеспечения самой 

масштабной стройки страны 

«Восток Ойл» будут задейство-

ваны 16 новых причалов, возве-

денных на Енисее.

Доставка грузов осуществля-

ется как по Енисею из Краснояр-

ска, Обь-Иртышскому бассейну 

с Западно-Сибирской группы 

складов, расположенных в То-

больске, Ямбурге, Лабытнанги, 

Газ-Сале, так и по Северному 

морскому пути из Архангельска 

и Мурманска. Для перевалки гру-

зов дополнительно задействован 

порт города Дудинки и производ-

ственная база «Прилуки» под го-

родом Игарка.

Из портов Мурманска и Ар-

хангельска «РН-Ванкор» плани-

рует привлечь восемь морских 

сухогрузов, ледокольную про-

водку которых будут обеспечи-

вать пять ледоколов. Среди них 

новый атомный ледокол «Урал», 

уникальная двухосадочная кон-

струкция которого позволяет 

эффективно работать на откры-

тых морских участках и в устьях 

полярных рек.

Дорога до «Бухты Север»
Кроме того, на прошлой неделе 

«Роснефть» сообщила о том, что 

построила рекордные по протя-

женности зимние автодороги для 

проекта «Восток Ойл». 2 тысячи 

км автозимников проходят по 

территории севера Красноярско-

го края и Ямало-Ненецкого авто-

номного округа. Они соединяют 

объекты нефтетранспортной 

системы «РН-Ванкор» и произ-

водственную базу «Коротчаево» 

с месторождениями Ванкорского 

и Пайяхского кластеров.

Впервые сезонные а вто -

мобильные дороги проходят 

вдоль трассы строящегося ма-

гистрального нефтепровода 

«Восток Ойл» – от Пайяхского 

месторождения до нефтеналив-

ного терминала в «Бухте Север», 

строительство которого началось 

в предыдущем году. Кроме того, 

впервые построен автозимник от 

«Бухты Север» до порта Диксон. 

Общая протяженность новых 

сезонных дорог на Таймыре со-

ставила более 400 км.

Первыми начали свою рабо-

ту автозимники на территории 

Ванкорского кластера. Это тра-

диционные маршруты между 

Ванкорским, Тагульским и Су-

зунским месторождениями, а 

также между городом Дудинкой 

и производственными базами 

проекта – «Точино», «Таналау», 

«Караул», «Лопатка».

В строительстве зимников 

было задействованы 556 еди-

ниц специализированной техни-

ки и более тысячи работников. 

К доставке грузов для объектов 

«Восток Ойла» по зимним доро-

гам в этом году будут привлече-

ны более 2 тысяч большегрузных 

машин и другой специализиро-

ванной техники. Им предстоит 

перевезти более 500 тысяч тонн 

различных грузов с производ-

ственных баз «Точино», «Тана-

лау», «Караул», «Прилуки», «Бух-

та Север», куда они поступили 

в речную навигацию на Енисее 

и по Севморпути.

Традиционно все автозимни-

ки, проложенные нефтяниками, 

выполняют важную социальную 

функцию – ими пользуются мест-

ные жители и коренное населе-

ние тундры для снабжения запо-

лярных территорий.

Открытие зимних автодорог 

позволит своевременно обес-

печить объекты «Восток Ойла» 

грузами для возведения перво-

очередных объектов нефтетран-

спортной системы, причалов и 

нефтеналивного терминала в 

«Бухте Север», объектов генера-

ции и эксплуатационного буре-

ния, социальной инфраструкту-

ры.

«Зеленый» проект
Низкие удельные затраты на 

добычу, а также минимальный 

углеродный след, уровень кото-

рого на 75% меньше, чем у других 

крупных проектов, делают «Вос-

ток Ойл» самым экологичным, 

«зеленым» добычным проектом 

по добыче углеводородов в совре-

менности.

Для обеспечения максималь-

ного перехода на потребление 

«чистой» энергии с нулевым 

уровнем выброса парниковых 

газов проектом предусмотрено 

использование энергии ветра.

Собственные трубопроводы 

и порт, строительство которых 

ведется на проекте, будут спо-

собствовать сохранению то-

варных характеристик нефти 

«Восток Ойла». Нефть с проекта 

характеризуется уникальны-

ми премиальными качествами 

с крайне низким содержанием 

серы – от 0,01 до 0,04% – и низ-

кой плотностью. Для сравнения: 

у Brent – 0,45%, у WTI – 0,45%, 

у Urals – 1,5%, у ВСТО – 0,5%, 

у Siberian Light – 0,6%, у Eagle Ford 

(Техас) – 0,2%. Т
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Низкие удельные затраты на добычу, а также минимальный углеродный след    
делают «Восток Ойл» самым экологичным, «зеленым» проектом по добыче углеводородов в современности

Крупнейшая стройка страны
«Роснефть» продолжает реализацию своего флагманского проекта «Восток Ойл»
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операции гидроразрыва пласта 

и бурению куста эксплуатацион-

ных скважин.

В периметр проекта «Восток 

Ойл» входит целый комплекс не-

фтетранспортной, аэропортовой 

и энергетической инфраструк-

туры, включая крупнейший в 

стране терминал по перевалке 

нефти по Северному морскому 

пути мощностью 100 млн тонн в 

год, 7 тысяч км трубопроводов, 

3,5 ГВт новых мощностей, вер-

толетные площадки и т. д.

В 2022 году «Роснефть» уже 

приступила к строительству 

6,5 
млрд тонн
составляет ресурсная база проекта 
«Восток Ойл»

Зимние автодоро-
ги обеспечат «Вос-
ток Ойл» грузами 
для возведения 
первоочередных 
объектов нефте-
транспортной си-
стемы, причалов 
и нефтеналивного 
терминала в «Бух-
те Север», объ-
ектов генерации, 
эксплуатационно-
го бурения и со-
циальной инфра-
структуры

Бурение скважин 
на Пайяхском 
кластере место-
рождений ведется 
с применением 
уникальных буро-
вых комплексов, 
которые были 
построены на рос-
сийских машино-
строительных за-
водах специально 
для работы в слож-
нейших условиях 
Крайнего Севера

Благодаря успешному 
освоению Ванкорского 
кластера и накопленному  
здесь колоссальному опыту 
реализация проекта «Восток 
Ойл» идет намеченными планами 
даже в текущих непростых 
внешнеэкономических условиях

Нефтеналивной терминал в 
порту «Бухта Север» является 
стратегически важным объектом, 
который обеспечит перевалку 
нефти на уровне до 100 млн тонн в 
год с месторождений «Восток Ойла» 
по Северному морскому пути

В 2022 году «Роснефть» приступила к строительству уникального 

порта «Бухта Север» в Енисейском заливе на западе полуострова 

Таймыр.

Полноценная добыча в рамках проекта «Восток Ойл» сегодня идет на Ванкорском кластере.

Для обеспечения максимального перехода на потребление «чистой» 

энергии с нулевым уровнем выброса проектом предусмотрено 

использование самых передовых технологий.
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•ТЕХНОЛОГИИ•

Метан – один из ключевых 

пунктов новой глобальной 

климатической повестки. Как 

известно, он является одним 

из сильнейших парниковых га-

зов в атмосфере, уступая лишь 

углекислому газу (СО
2
). Вклад 

метана в глобальное потепле-

ние –  5–10%, однако парни-

ковая активность в 25–30 раз 

больше, чем у СО
2
, а темпы ро-

ста концентраций – в 3–4 раза 

выше. 

АНДРЕЙ АНДРЕЕВ

М
етан оказывает негатив-

ное влияние на качество 

воздуха, участвуя в фор-

мировании приземного 

озона, его концентрация 

в атмосфере выросла за послед-

ние два столетия более чем вдвое 

в результате деятельности чело-

века. Причины просты – расту-

щее сельское хозяйство, добыча 

угля и углеводородов, а также 

захоронение бытовых отходов. 

В НИИ проблем экологии под-

тверждают, что около 60% выбро-

сов метана носят антропогенный 

характер. 

Что касается основных источ-

ников естественных выбросов, то 

это, как правило, заболоченные 

территории, водные объекты, 

пожары, ферментация корма 

в желудках диких жвачных жи-

вотных и насекомых, оттаива-

ющая многолетняя мерзлота 

и другие источники. С учетом 

промышленности эмиссия ме-

тана оценивается в 540–570 Мт 

в год. Всего метана в атмосфере 

около 5 трлн тонн, из них еже-

годно в результате химических 

реакций расщепляется около 

550 Мт. В итоге средний ежегод-

ный прирост метана в атмосфере 

оценивается в 0,2% от его общей 

массы – около 10 Мт.

Стоит отметить, что у метана 

очень короткий жизненный цикл 

в атмосфере –  около 10–12 лет. 

Это означает, что эффект от со-

кращения выбросов метана про-

явится практически сразу, а не че-

рез сотни лет, как в случае с СО
2
. 

При этом ключевую роль в борьбе 

с глобальным потеплением спе-

циалисты отводят сокращению 

выбросов именно метана, по-

скольку антропогенный вклад 

человека в его эмиссию может 

контролироваться с помощью 

национальных и международ-

ных соглашений и ограничений.

По мнению Международного 

энергетического агентства, неф-

тегазовая промышленность – тот 

сектор экономики, в котором 

большая часть выбросов может 

быть сокращена с помощью су-

ществующих и перспективных 

технологий. Контроль прохож-

дения метана по всей произ-

водственной цепочке позволит 

предотвратить до 75% выбросов, 

причем устранение как минимум 

трети его потерь окупится.

Инициатива «Роснефти»
Снижение эмиссии парниковых 

газов является одним из прио-

ритетов деятельности нефтя-

ной компании «Роснефть». Как 

отметили в нефтяном гиганте, 

компания разделяет и активно 

поддерживает национальные и 

международные цели в этом на-

правлении. Особое внимание 

уделяется сокращению эмиссии 

метана.

В рамках стратегии «Рос-

нефть-2030» компания ставит 

перед собой цель к 2050 году до-

стичь углеродной нейтральности 

по выбросам Областей охвата 1 и 

2. Стратегия также формулиру-

ет и среднесрочные горизонты 

климатической повестки, среди 

которых снижение к 2030 году 

интенсивности выбросов метана 

до значения менее 0,2%.

В 2022 году в рамках целевого 

инновационного проекта специа-

листы «Роснефти» разработали 

корпоративную методику коли-

чественной оценки объема эмис-

сии метана от неорганизованных 

источников на объектах добычи 

углеводородов. В основу мето-

дики легли данные, полученные 

в ходе реализации комплексной 

программы по обнаружению и 

устранению неорганизованных 

источников выбросов метана, 

которые проводилась на добы-

вающих предприятиях «Роснеф-

ти» с 2020 года. Компания также 

использовала лучшие мировые 

практики, научные разработки 

и современные технологические 

решения, позволяющие сокра-

щать эмиссию парниковых газов, 

в том числе метана.

В прошлом году «Роснефть» 

расширила программу ком-

плексного мониторинга уровня 

парниковых газов и начала при-

менять беспилотные летатель-

ные аппараты (БПЛА), а также 

наземные обследования. Для 

этого используются лазерные 

и ультразвуковые детекторы, 

а также мультиспектральные ин-

фракрасные камеры оптической 

визуализации газов с использо-

ванием криотехнологий.

За два года реализации про-

граммы количество предпри-

ятий, где проводился монито-

ринг источников эмиссии метана 

с применением БПЛА, достигло 

17. Исследования проводились 

дважды в год, всего было обсле-

довано более 500 объектов на 

производственных площадках 

суммарной площадью свыше 

123 кв. км, а также около 4,8 тыся-

чи км газопроводов. Как отмеча-

ют в компании, помимо контроля 

эмиссии метана это позволило 

повысить уровень целостности 

нефтегазотранспортной инфра-

структуры и объектов подготов-

ки углеводородов с точки зрения 

промышленной и экологической 

безопасности.

Для контроля уровня парнико-

вых газов компания расширила 

географию применения БПЛА, 

а также практику наземных об-

следований с использованием 

передовых систем обнаружения 

утечек метана и других легких 

органических соединений. Если 

в 2019 году пилотные исследова-

ния проводились в трех добываю-

щих предприятиях, то в 2022 году 

это количество увеличилось до 

20. Уже в этом году такими ис-

следованиями будет охвачена 

вся нефтегазодобыча «Роснефти».

Для обследования добываю-

щей инфраструктуры использу-

ются лазерные и ультразвуковые 

детекторы, причем лазерные 

способны определять наличие 

метана в атмосфере, а ультразву-

ковые – находить утечки газа под 

давлением. Мультиспектраль-

ные инфракрасные камеры оп-

тической визуализации газов 

используют криотехнологии: 

детекторы этих камер охлажда-

ются до 180–210 °C, это позволяет 

существенно снизить количество 

помех и с высокой точностью ви-

зуализировать наличие метана.

В ходе наземного мониторинга 

на производственных площадках 

20 предприятий было обследова-

но более 280 объектов. Приме-

нение всей линейки передовых 

технологических решений для 

наземных обследований непо-

средственно на производствен-

ных площадках в комплексе с мо-

ниторингом с БПЛА позволяет 

идентифицировать аномалии и 

локализовать источники эмис-

сии на месте. Такое сочетание 

позволяет определить источ-

ник и его причину, выработать 

комплекс мер по устранению и 

ликвидировать даже незначи-

тельные отклонения от строгих 

стандартов эксплуатации нефте-

газовых месторождений.

В «Роснефти» была также раз-

работана типовая программа 

мероприятий по обнаружению 

неорганизованных источников 

эмиссии метана на объектах до-

бычи углеводородов с учетом 

лучших мировых практик и ре-

комендаций регуляторов в этой 

области.

Полезное использование
Один из мощных источников 

парниковых газов – это попут-

ный нефтяной газ (ПНГ), при 

сжигании которого в атмосферу 

выбрасываются вредные веще-

ства. Нефтяные компании актив-

но решают эту проблему, при-

меняя различные технологии и 

возможности для монетизации 

ПНГ. Например, в «Роснефти» 

реа лизуются инфраструктурные 

проекты полезного использова-

ния ПНГ по следующим направ-

лениям:

• поставка газа в единую систему 

газоснабжения и на газоперера-

батывающие заводы, собствен-

ные и сторонние;

• обратная закачка газа в пласт;

• использование газа на объек-

тах генерации для выработки 

электроэнергии и тепла;

• использование газа для соб-

ственных технологических нужд 

при подготовке нефти и газа.

В 2019 году «Роснефть» реали-

зовала проект по эффективному 

использованию попутного неф-

тяного газа на промышленных 

объектах в Иркутской области. 

На Верхнечонском месторожде-

нии впервые в Восточной Сибири 

была использована технология 

по закачке ПНГ во временное 

подземное хранилище. Уни-

кальность данной технологии 

заключалась в хранении попут-

ного сырья для последующего 

рационального использования, 

а не для поддержания пластового 

давления.

Эта технология позволила до-

вести уровень утилизации ПНГ 

на Верхнечонском нефтегазокон-

денсатном месторождении до от-

метки 97%, что является одним 

из лучших показателей в отрасли.

Попутный газ, полученный 

в процессе добычи нефти, идет 

на технологические нужды про-

мысла – для работы газотурбин-

ной электростанции, а также 

является топливом для печей 

нагрева нефти и котельных. 

В рамках реализации проекта на 

месторождении были построены 

все необходимые объекты инфра-

структуры, в том числе газоком-

прессорная станция мощностью 

более 1 млрд м3 в год, нагнета-

тельный газопровод протяжен-

ностью 40,9 км, а также кустовая 

площадка с шестью скважинами 

для закачки ПНГ в пласт.

В 2021 году ученые исследо-

вательского центра «Роснефти» 

«РН-ЦИР» сконструировали лабо-

раторную установку по преобра-

зованию метана в синтетические 

жидкие углеводороды. Установ-

ка успешно провела пробег по 

выпус ку синтетической нефти, 

а сама технология по получе-

нию синтетической нефти из 

попутного нефтяного газа про-

шла серию экспертиз, в том числе 

международную, и была оценена 

как высокотехнологичное совре-

менное решение процесса.

При смешивании с природной 

нефтью cинтетическая нефть 

улучшает ее качество. При на-

личии такой установки на уда-

ленных месторождениях, куда по 

зимнику или самолетом необхо-

димо завозить горюче-смазочные 

материалы для дизель-генерато-

ра или для транспортных средств, 

получаемое на месте дизельное 

топливо из синтетической нефти 

будет значительно дешевле.

Успехи «Роснефти» в произ-

водстве синтетической нефти 

стали важным шагом к повыше-

нию эффективности технологий 

газопереработки и выполнению 

высоких экологических стандар-

тов нефтедобычи.

Минус парниковые газы
В «Роснефти» также ведут ак-

тивную работу по поиску при-

родных источников поглощения 

парниковых газов. В прошлом 

году в ходе Восточного эконо-

мического форума «Роснефть» 

заключила договор с Сибирским 

федеральным университетом о 

выполнении научно-исследо-

вательских работ в рамках ме-

тодологического обеспечения 

реализации комплексного лесо-

климатического проекта в Крас-

ноярском крае.

Проект получил одобрение 

президента РФ и предполагает 

целый комплекс лесохозяйствен-

ных мероприятий с совокуп-

ным потенциалом поглощения 

10 млн тонн СО
2
-эквивалента.

Лесоклиматический проект 

в Красноярском крае предусма-

тривает, в частности, разработку 

концепции по созданию Центра 

углеродных исследований (кар-

бонового полигона) для монито-

ринга концентрации парнико-

вых газов и усовершенствования 

методик оценки их поглощения 

лесами края. Кроме того, пла-

нируется разработка методи-

ческой основы построения ма-

тематических моделей баланса, 

а также прототипа программного 

комплекса, который позволит 

специалистам «Роснефти» раз-

рабатывать мероприятия по уве-

личению поглощения парнико-

вых газов различными типами 

экосистем.

Лес является естественным 

поглотителем парниковых газов 

и эффективным инструментом 

декарбонизации. «Роснефть» 

традиционно уделяет особое вни-

мание вопросам лесовосстанов-

ления и сохранения лесов. Ком-

пания и ее дочерние предприятия 

за последние пять лет высадили 

свыше 16 млн саженцев деревьев 

различных пород.   Т
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В рамках стратегии «Роснефть-2030» компания ставит 
перед собой цель к 2050 году достичь углеродной нейтральности по выбросам Областей охвата 1 и 2

Компания «Роснефть» поставила цель достичь углеродной нейтральности по выбросам к 2050 году
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97% 
составляет уровень утилизации 
ПНГ на Верхнечонском 
нефтегазоконденсатном 
месторождении

В нефтегазовой 
промышленности 
большая часть 
выбросов может 
быть сокращена 
с помощью 
существующих и 
перспективных 
технологий. 
Контроль 
прохождения 
метана по всей 
производственной 
цепочке позволит 
предотвратить до 
75% выбросов

Лесоклиматический проект 
в Красноярском крае 
предусматривает, в частности, 
разработку концепции по 
созданию Центра углеродных 
исследований для мониторинга 
концентрации парниковых газов 
и усовершенствования методик 
оценки их поглощения лесами края

В прошлом году «Роснефть» расширила программу комплексного мониторинга уровня парниковых газов 

и начала применять беспилотные летательные аппараты (БПЛА), а также наземные обследования.

«Роснефть» использует лучшие мировые практики, научные разработки и современные технологические 

решения, позволяющие сокращать эмиссию парниковых газов, в том числе метана.

Метан возьмут под контроль
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В России самые дорогие объекты рынка
загородной недвижимости находятся в Одинцовском районе Подмосковья, 

где средняя стоимость дома составляет 68,96 млн рублей

Население Индии в конце 2022 года достигло
1,417 млрд человек, что на 5 млн больше, чем в соседнем Китае, согласно 

подсчетам экспертов World Population Review (WPR)

Вешенская, Шолохов, 
казаки

•ПО СТАРЫМ АДРЕСАМ•

Казачья станица Вешенская Ростовской обла-

сти давно не является местом паломничества 

поклонников творчества автора романов «Тихий 

Дон», «Поднятая целина» и донских рассказов. 

Новые книги придумала жизнь, но и из старой 

песни слов не выбросишь. Поделюсь впечатле-

ниями, оставшимися после встреч с земляками 

Михаила Александровича Шолохова.

АНДРЕЙ КНЯЗЕВ
ВЕШЕНСКАЯ, РОСТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

Н
о сначала представим сам дом, где жил и писа-

тель, и его семейство. Ворота из выструганных 

и хорошо подогнанных досок с двускатным 

водоотливом-козырьком, штакетник. Дом руб-

лен из деревянных пластин, на высоком фун-

даменте, обмазан глиной и побелен. Традиционный 

карниз, ставни. Широкий двор, каменный сарай. 

Сад, каретник, а за ним русская баня, что в казацких 

домах большая редкость, баловство. На хуторской 

майдан распахнула двери и блестела оконцем торго-

вая лавка отца писателя, Александра Михайловича. 

Все это с любовью восстановлено, реставрировано и 

сохраняется сотрудниками Государственного музея-

заповедника М.А. Шолохова.

А что помнят и знают люди, земляки Шолохова?

Первым мне встретился пожилой, но пьяненький 

мужчина, который тут же начал рассказывать, ка-

ким простым в общении был Михаил Александро-

вич, как он любил ходить на рыбалку и брать с собой 

местных мужичков. Чтобы порыбачить и выпить 

с ними водочки, рассказать о Москве, о съездах, 

вместе посетовать на недоработки власти. Понят-

но, это не рассказ очевидца, такие сегодня едва 

ли остались. Но почти легенды, передающиеся из 

уст в уста, тоже многое могут поведать и о герое, 

и о рассказчике.

– Щедрый был человек, хлебосольный, и жена 

его, Мария Петровна, относилась к станичникам 

с пониманием, – расхваливал семейство Шолоховых 

мужичонка.

Рассказал мой собеседник и про то, как однажды 

писатель во время рыбалки провалился под лед и его 

спасали два местных жителя. Вытащили, притащили 

домой да еще спиртом растерли. Благодарный Ми-

хаил Александрович обоим спасителям подарил по 

заграничной куртке.

– Мне потом довелось эту куртку донашивать еще 

лет десять, – похвастался мой новый знакомый.

Но телогрейка, в которой он мне встретился, явно 

своя, отечественная. Зато из моды вот уже век не 

выходит.

Вторая, тоже весьма характерная встреча случи-

лась у меня с местной жительницей весьма древних 

лет, назвавшейся Степанидой Георгиевной. Она рас-

сказала мне, как поругалась и едва не подралась с 

исполнительницей роли Аксиньи Элиной Быстриц-

кой в знаменитом фильме Сергея Герасимова. По 

ее мнению, Элина Авраамовна на съемках, проис-

ходящих в Вешенской и ее окрестностях, слишком 

фривольно изображала Аксинью.

– Наши казачки, конечно, были дерзкими и 

рисковыми, но не наглыми, ну я и посоветовала 

Быстрицкой держаться поскромнее и слушаться 

мужа Степана. А она мне довольно грубо: мол, не 

твое дело – актеров учить. И мы стали ругаться, нас 

едва разняли киношники. После всего Петр Глебов, 

который снимался в роли Григория Мелехова, по-

дошел ко мне и пожал руку. И говорит: спасибо за 

подсказку, мы подумаем…

В Вешенской я провел несколько дней. Станични-

ки мне много еще чего порассказывали. И факты из-

вестные, хрестоматийные, и потрясающие истории, 

каких не встретишь ни в книгах, ни в фильмах, и про 

шолоховских зазноб. Где тут правда, а где выдумки, 

наверное, и сам Шолохов не разобрался бы. Но разве 

в этом дело? Главное – уже новое поколение жителей 

Вешенской помнят великого земляка так, будто он 

где-то тут, просто вышел прогуляться на берег Дона.

Такой памяти не каждый удостоен. Т

Здравница осталась без работы
•ТЕМА 

С ПРОДОЛЖЕНИЕМ•

Сообщения СМИ об уличной 

акции сотрудников ставро-

польских санаториев у Дома 

правительства РФ отсылают 

к эпохе лихих 90-х годов, ког-

да страна переживала слож-

ные времена, а за правдой и 

справедливостью было при-

нято ехать непосредственно 

в центр Москвы. С тех пор 

Россия вроде бы уже и встала 

с колен, и одолевала множе-

ство социально-экономиче-

ских недугов, и всеми силами 

стремилась выстроить право-

вое государство, но тени 

прошлого не исчезают даже 

в полдень – они имеют свой-

ство вдруг возвращаться.

ОЛЕГ ПЕТРОВСКИЙ

Как следует из фотоснимков 

с места события, участники не-

давнего январского пикета на 

Краснопресненской набереж-

ной столицы вышли с призы-

вами к президенту и премьеру 

защитить санаторно-курорт-

ную отрасль и не допустить 

захвата здравниц Кавминвод. 

Отдельный плакат с просьбой 

заступиться за бизнес в руках 

собравшихся был обращен к ге-

неральному прокурору Игорю 

Краснову. Чем вызваны эти об-

ращения? «Труд» уже возвра-

щался к этой истории в конце 

минувшего года (статья «Здрав-

ница под судейским вопросом» 

в номере от 9 декабря), но тема, 

увы, не потеряла актуальности.

Казалось бы, все ветви вла-

сти, вк люча я проку рату ру 

с судами, неустанно твердят 

о необходимости поддержки 

экономики, бизнеса и граждан, 

тем более в нынешних сложней-

ших условиях. Но, как выясня-

ется, слова и сигналы с руково-

дящих верхов не гарантируют 

отсутствия проблем на этом 

фронте. В резонансной истории 

с экспроприацией у собствен-

ников десятков санаториев 

Кавказских Минеральных Вод 

наступает момент истины, по-

тому что решение суда по иску 

прокуратуры оборачивается 

нехорошими последствиями. 

Обосновав изъятие 34 санатор-

но-курортных учреждений и 

1763 сопутствующих объектов 

недвижимости несоблюдением 

указа первого президента РФ 

и постановления Верховного 

Совета РФ 30-летней давности, 

прокуроры хоть и добились в их 

понимании восстановления за-

конности с обнулением прива-

тизации, но при этом открыли 

ящик Пандоры, из которого 

одно за другим полезло мно-

жество бед и конфликтов.

Одна из таких проблем – за-

крытие подлежащих изъятию 

здравниц с тяжелыми послед-

ствиями для курортной отрасли 

и экономики региона, увольне-

нием персонала, сокращением 

рабочих мест. Например, перед 

самым Новым годом закрылся 

кисловодский санаторий «Ра-

дуга», в который его собствен-

ник Роза Спивакова, по ее под-

счетам, вложила за минувшие 

четверть века более 1,5 млрд 

рублей, превратив бывший со-

ветский пансионат в спа-отель 

европейского уровня. Предпри-

ниматель Спивакова первой по-

шла на «эвтаназию» своего де-

тища и дела всей своей жизни, 

посчитав, что объект все равно 

заберут, лучше уж ликвидиро-

вать его самой, рассчитавшись 

с трудовым коллективом, чем 

ждать судебных приставов. Рас-

чет с новогодними премиями 

в «Радуге» получили около сот-

ни работников.

Всего же изъятию в государ-

ственную собственность под-

лежат три с половиной десятка 

здравниц, а также множество 

объектов сопутствующего и 

обслуживающего их бизнеса. 

В результате нехитрых ариф-

метических действий нетрудно 

выяснить, что работу потеряют 

тысячи жителей Пятигорска, 

Кисловодска, Ессентуков. Как 

написал в обращении к генпро-

курору Игорю Краснову атаман 

ставропольского казачества 

Сергей Попов, «это наши зем-

ляки, которые работают на бла-

го Ставрополья, преображают 

его, развивают санаторно-ку-

рортную сферу, платят налоги, 

а сейчас еще и активно участву-

ют в помощи мобилизованным, 

а также принимают в своих са-

наториях раненых бойцов СВО 

и членов их семей».

К главе надзорного ведом-

ства обращался и депутат Гос-

думы Антон Ткачев, который 

тоже задал вопрос о том, как 

быть занятым в санаторно-ку-

рортной отрасли гражданам, 

которые теряют работу, а с нею 

и средства к существованию. 

В недавнем ответе первого за-

местителя генерального про-

курора России Анатолия Ра-

зинкина на депутатский запрос 

говорится про по-

зицию прокурату-

ры, направленную 

«на обеспечение 

бесперебойности 

ок а за н и я с а на-

торно-курортных 

услуг, соблюдение 

т р у довы х п р а в 

граждан и инте-

ресов хозяйству-

ющих субъектов, 

которые добросо-

вестно эксплуа-

тируют спорные 

объекты». Но как 

совместить эти 

слова с происхо-

дящим? Получа-

ется, надзорный 

орган горой сто-

и т за г ра ж да н 

и и х п ра во на 

труд, но при этом 

труженики изы-

маемых у пред-

принимателей 

санаториев уже 

лишаются рабо-

ты в результате как раз проку-

рорского иска и соответству-

ющего судебного решения. 

Чтобы быть услышанными, 

жители Кавминвод приехали 

в саму столицу, где развернули 

плакаты с описанием нажитых 

проблем.

Конечно, ни Генеральная 

прокуратура РФ, ни прави-

тельство России явно не за-

интересованы в том, чтобы на 

фоне всех выпавших на стра-

ну и россиян испытаний дело 

дошло еще и до социального 

взрыва в таком традиционно 

стабильном регионе, как Кав-

минводы. Хочется верить, что 

в федеральных центрах приня-

тия решений прорабатываются 

варианты сглаживания ситуа-

ции, чтобы не допустить кри-

тических сценариев со всеми 

вытекающими последствиями. 

Ведь трудоустроить тысячи по-

терявших работу граждан в ку-

рортных городах Ставрополья 

не так-то просто, как и найти 

замену собственникам изы-

маемых здравниц так, чтобы 

механизм оказания санатор-

ных услуг продолжал бы бес-

перебойно работать, несмотря 

ни на какую экспроприацию и 

связанные с ней потрясения.

Вот что говорит теперь уже 

практически бывший соб-

ственник санатория «Радуга» 

Роза Спивакова: «Если пред-

ставить, что три с половиной 

десятка здравниц и огромное 

количество других инфраструк-

турных объектов станут госу-

дарственной собственностью, 

то придется положить много 

сил, средств и времени на то, 

чтоб перезапустить систему 

управления таким хозяйством».

По ее предположению, го-

сударство вряд ли обладает 

такими возможностями, тем 

более что на дворе не совет-

ское время, когда все решали 

директивы сверху, а рыночное. 

Ломать – не строить, но затеян-

ный передел собственности, 

пусть даже и под самым благо-

видным предлогом, осененный 

судебным решением, все-таки 

весьма тревожен в такое время 

и в столь непростой внутренней 

обстановке, как сейчас.

Что ж, будем следить за со-

бытиями.  Т
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Уже в феврале Госдума может принять 

поправки в Трудовой кодекс РФ, которые 

значительно упростят прием на работу не-

совершеннолетних россиян. Дать право 

трудоустраиваться без согласия органов 

опеки и попечительства предлагается под-

росткам, достигшим 14-летнего возраста. 

Кому может быть выгоден прием мало-

летних специалистов, на какую работу они 

могут рассчитывать, какие деньги будут 

зарабатывать и, главное, как будут совме-

щать трудовые будни с учебой?

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Законопроект об упрощении трудоустройства 
подростков в возрасте от 14 до 18 лет, на первый 
взгляд, выглядит странновато. О каких детях на 
рынке труда решили позаботиться депутаты, когда 
миллионы россиян не знают, как заработать на 
кусок хлеба? Но Росстат хладнокровно разбил этот 
аргумент о цифры. В декабре прошлого года был 
зафиксирован исторический минимум официаль-
ного уровня безаботицы в стране – 3,7%. Выходит, 
никакой толчеи на рынке труда не наблюдается (по 
крайней мере, по официальным данным).

Еще одна впечатляющая цифра, на этот раз от 
Минтруда. Оказывается, в нашей стране ежегодно 
на постоянную или временную работу устраива-
ются более полумиллиона несовершеннолетних. 
Не так уж мало, чтобы не замечать их в упор. Полу-
чается, законопроект, который собирается опера-
тивно принять Госдума, зафиксирует статус-кво и 
уберет барьеры с пути тех, кто уже является частью 
рынка труда.

Если все пойдет по плану, законопроект успеет 
за февраль пройти все положенные ему чтения и 
к 1 марта превратится в полновесный закон. Его 
основной новеллой станет отказ от получения со-
гласия на трудоустройство подростка со стороны ор-
ганов опеки и попечительства. Для того чтобы войти 
во взрослую жизнь и зарабатывать деньги, с перво-
го дня весны будет достаточно согласия одного из 
родителей или законного представителя ребенка.

Тем не менее на данный момент отношение 
к документу в парламентских фракциях неодно-
значное. «Единая Россия» законопроект поддер-
живает, но в КПРФ к нему относятся скептически. 
В «Справедливой России» готовы поддержать 
поправки, но только при условии, что работать 
школьники будут исключительно во время летних 
каникул. Впрочем, сомневаться в том, что законо-
проект будет принят, не приходится, ведь в числе 
его авторов такие видные партийцы, как Андрей 
Исаев, Ольга Казакова и Артем Метелев.

Немаловажный вопрос: где, кем и за какие 
деньги будут работать несовершеннолетние под-
ростки? Аналитический отдел одной из крупнейших 
в нашей стране площадок бесплатных объявлений 
помог с ответом. Трудоустраиваться молодежь 
планирует преимущественно летом. Чаще всего 
подростки интересуются вакансиями промоутеров, 
курьеров и уборщиков. Что касается зарплаты, то 
ее медианный размер для этой возрастной группы 
составляет 29 тысяч, что для первого заработка 
очень даже неплохо. Этого вполне достаточно, что-
бы почувствовать себя финансово независимыми 
от родителей и получить опыт самостоятельного 
управления доходами и расходами.

Вот только большая часть потенциальных 
работодателей (61%) заявили о том, что даже по-
сле изменения правового поля будут с большой 
осторожностью использовать детский труд. И по-
тенциальные проблемы со службой опеки и по-
печительства здесь ни при чем. По словам юриста 
Татьяны Беловой, официальное трудоустройство 
подростков сопряжено для бизнеса с большим ко-
личеством проблем и ограничений. 

«Действующее законодательство жестко регла-
ментирует продолжительность труда подростков, – 
объясняет юрист. – Продолжительность рабочего 
дня несовершеннолетних в возрасте 14–15 лет 
даже на каникулах составляет всего 4 часа в день, 
а 15–16-летние могут трудиться по 6 часов. В воз-
расте от 16 до 18 лет уже разрешается работать 
до 7 часов. Однако в учебное время все допуски 
уменьшаются в два раза».

Отменять эти ограничения пока никто не соби-
рается, так что молодые люди на данный момент 
интересны бизнесу в качестве стажеров и подма-
стерьев только в летние месяцы. А все остальное 
время голова подростков должна быть занята 
учебой, а не деньгами. Особенно в выпускных 
классах. Т

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Почему 
прокурорская 
защита прав 
тружеников 
ставропольских 
санаториев 
оборачивается их 
ущемлением?
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Жениться рано, работать – в самый раз
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Город Пионерский в Калининградской области – быв-
ший Нойкурен Восточной Пруссии. С незапамятных 
времен на его окраине лежит здоровенный валун, 
расколотый надвое. И в народе его издавна называ-
ют Камнем лжи. Дескать, если врун-болтун попробует 
пройти между обломками, то они сомкнутся и разда-
вят его. Некоторые даже рискнули испытать легенду 
на себе. Обошлось, к счастью, без жертв – видно, ис-
пытатели были люди кристальной честности...

Но как бы там ни было, а Камень лжи – одна из 
главных достопримечательностей города Пионерско-
го. Но теперь у него появился конкурент – Камень 
правды. Так его назвал создатель бизнесмен Юрий 
Чащин. На улице Комсомольской у него магазин, на 

который местные жители повадились клеить объяв-
ления: куплю, продам, возьму в аренду... Что изрядно 
портило товарный вид торговой точки. Устав с этим 
бороться, предприниматель надумал поставить 
рядом доску объявлений, причем не банальную. 
Чащин подошел к вопросу с выдумкой. В результате 
лежавшая около магазина без дела каменная глыба 
превратилась в арт-объект. А именно: очистив, валун 
перенесли на видное место и установили на нем до-
ску объявлений в форме паруса. Ведь Пионерский 
славен не только Камнем лжи – это еще и курортный 
город-порт на Балтике.

Как водится, понравилось не всем. Мол, новая ма-
лая архитектурная форма – это «колхоз», лучше бы про-
ложили дорожку к Камню лжи, а то ведь приходится по 
грязи пробираться. Ну, как известно, на вкус и цвет  то-
варищей нет. Что же касается дорожки, то, по словам 
чиновников, у них уже есть соответствующий проект, 
который будет реализован, видимо, в следующем году. 
Правда, дав такое обещание, чиновники не спешат 
пройти сквозь Камень лжи. А вдруг раздавит?  Т

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ

КАЛИНИНГРАД

Российские туроператоры готовятся выставить 
на продажу путевки в Грузию в случае возобновления прямых рейсов, сообщает 

Ассоциация туроператоров России (АТОР)

Штормит...
Крымские дефициты: почему исчез бензин, а цитрамон подорожал в 25 раз?

Европейскому консорциуму во главе 
с парижской Лабораторией прикладной оптики удалось отклонить путь молнии 

с помощью лазера на вершине горы Сентис в Швейцарских Альпах

Раздольненский, Первомайский 

районы, – там 95-й есть, свободно 

продается...»

На самом деле это глухая 

степь, где редко кто пользуется 

таким горючим. Зато медика-

менты одинаково нужны как 

столице, так и самым дальним по-

селкам. Жители полуострова сиг-

нализируют об остром дефиците 

определенных лекарств. Давать 

пояснения пришлось Минздраву 

Крыма. «Отмечается некоторый 

дефицит препаратов импортного 

производства, тем не менее име-

ются отечественные аналоги», – 

утверждает ведомство. Неофи-

циально предлагают учесть, мол, 

подобные трудности есть даже 

у Москвы. Ну а Крыму попросту 

не довезли...

Вскоре в социальных сетях 

появилось обращение на имя 

председателя Следственного 

комитета РФ о том, что по крым-

ским регионам в государствен-

ных аптеках отсутствует целый 

ряд лекарственных препаратов, 

прежде вполне доступных. «Алек-

сандр Бастрыкин поручил и. о. 

руководителя ГСУ СК по Респуб-

лике Крым и городу Севастопо-

лю Василию Цаплину доложить 

о ходе и результатах расследова-

ния, а также представить доклад 

по озвученной в обращении ин-

формации», – подчеркнули в сим-

феропольском Следкоме.

•СВОИМИ ГЛАЗАМИ•

Метеопрогнозы в Керчен-

ском проливе для крымчан 

теперь – словно сводки 

с фронта. Только за январь 

шторм и сильные ветры оста-

навливали морскую паром-

ную переправу несколько 

раз. Последнее штормовое 

предупреждение объявлялось 

накануне Крещения. Значит, 

паромы с фурами снова про-

стаивали на швартовке. И по-

луостров вновь не получил ты-

сячи тонн жизненно важных 

грузов.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ

В
от, например, неделю назад 

переправы в Керчи ждали 

больше 700 автомобилей. 

Типичная ситуация: к ше-

сти часам вечера 14 ян-

варя только что подъехавшей 

фуре дали для погрузки на паром 

пропуск под номером 711. Увы, 

к полуночи смогли переправить 

через пролив только грузовик-

длинномер с пропуском №326. 

Остальные продолжали томиться 

в очереди на берегу.

Бесконечные ряды фур ждут 

у моря погоды с распахнутыми 

багажными дверями: в много-

дневном простое приходится 

проветривать овощи, фрукты и 

другой скоропортящийся товар. 

Как известно, уже три месяца по 

Крымскому мосту запрещено 

движение всех грузовых машин, 

вплоть до самых маленьких типа 

«Газель». Масштабный ремонт 

после октябрьского взрыва про-

должается, да и безопасность 

самого моста отнюдь не гаран-

тирована.

Напомним: остается вариант 

ехать по объездному сухопут-

ному маршруту через Таганрог, 

Мариуполь и Мелитополь. Пред-

ставители федерального Мини-

стерства транспорта заявляют, 

что по этому маршруту можно 

обернуться за шесть часов. Од-

нако многие водители упорно 

отказываются от этого предло-

жения. И не только потому, что 

тут опасно. Главная проблема 

в том, что в реальной жизни на 

относительно короткую – 370-ки-

лометровую – трассу приходится 

тратить до полутора суток. И то 

в самом лучшем случае, зачастую 

все тянется гораздо дольше. На 

Два камня – 
две судьбы

Роялти в кустах 
•ПОЧЕМУ? •

Европейские авиаперевозчики ищут 

варианты возвращения полетов над 

Россией. Из-за закрытия нашего неба 

для пролетов зарубежных компаний 

воздушные маршруты Старого Света 

сковали пробки наподобие автомо-

бильных в часы пик. И вот на днях 

в руководстве организации ИАТА за-

говорили не только о возможности 

восстановления прежних маршрутов, 

но и об отмене взимания планы за 

пролеты над нашей страной. С чего 

бы это?

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Примером тому, как политические 

«закавыки» разрушают бизнес, может 

служить финская Finnair, перекроив-

шая всю схему полетов в Азию. Теперь 

их пассажиры летят через Кавказ или 

Северный полюс, что дорого, долго и не-

удобно. Мало того: до санкций многие 

полеты из Амстердама и Копенгагена 

проходили как раз через Финляндию, 

которая исправно получала доход в виде 

аэронавигационных сборов. Северные 

соседи подсчитали, что из-за запрета 

на полеты каждый месяц потери состав-

ляют около 1,5 млн евро. Не так много, 

но деньги эти были не лишними.

Так что последние предложения ру-

ководства ИАТА о необходимости го-

товиться к возвращению полетов над 

Россией, а затем рассуждения главы 

транспортного директората Евроко-

миссии Хенрика Хололея об отмене 

в этом случае транссибирских роялти 

совсем неслучайны. Западные пере-

возчики умеют считать деньги, а полет 

над воздушным пространством России 

позволял авиакомпаниям экономить 

миллиарды долларов. Но ведь сегодняш-

ние проблемы созданы не без их прямо-

го участия, они сами запретили нашим 

самолетам летать над Европой.

– Самое любопытное, что европейцы, 

едва заговорив о возможности открытия 

российского воздушного пространства, 

нам уже ставят условия, – отмечает наш 

эксперт Валерий ЕЖОВ, главный эксперт 

движения «Аэронавигация без границ». – 

Этакий дележ шкуры неубитого медведя. 

На мой взгляд, последовательность дей-

ствий должна быть такая: открывайте 

свое небо, а мы следом откроем свое. 

Тогда и детали, может быть, обсудим.

Справедливости ради стоит отметить, 

что на протяжении десятилетий с со-

ветских времен в прессе поднимается 

вопрос, связанный с так называемыми 

роялти – средствами, получаемыми от 

иностранных авиакомпаний. Опреде-

ление этого понятия периодически ме-

нялось в зависимости от политической 

погоды и изменений в законодательстве. 

Так, в протоколе от 30 июля 1993 года 

эти средства называются компенсацией 

за право пролета над территорией РФ, а 

в других отдельных документах – про-

сто «компенсационными выплатами». 

Иностранные авиакомпании деньги 

исправно платили, так как в конечном 

результате это было им выгодно. В со-

временной России, где появились ком-

мерческие авиаперевозчики, они ста-

ли задаваться вопросом: почему пятая 

часть роялти идет на счет «Аэрофлота», 

а не делится между всеми субъектами 

гражданской авиации? Рано или поздно 

воздушное пространство откроется, и 

тогда, считает Ежов, взимание платы 

за полеты должно соответствовать стра-

тегическим интересам государства, а не 

отдельных представителей приближен-

ного к власти бизнес-сообщества.

Что имеется в виду? В советский пе-

риод пролет над территорией СССР по 

транссибирскому и трансазиатскому 

маршрутам осуществлялся иностран-

ными авиакомпаниями с обязательной 

посадкой на нашей территории. Необ-

ходимость приземления объяснялась 

обеспечением национальной безопас-

ности и экономическими выгодами. 

Во-первых, появлялась возможность 

проведения досмотра, чтобы исключить 

транзит запрещенных грузов в третьи 

страны. Да и сама посадка – это воз-

можность получения дополнительной 

платы за предоставленный комплекс 

различных услуг. Все поменялось во 

время перестройки, когда в качестве 

уступки новым партнерам было при-

нято решение отказаться от практики 

обязательных посадок. Остались только 

роялти – компенсационные выплаты в 

пользу единого тогда «Аэрофлота». Ре-

шение принималось на основании 

межправительственных соглашений 

и реализовывалось подписанием соот-

ветствующих протоколов.

С распадом СССР появилось множе-

ство авиакомпаний, аэропортов, пред-

приятий по использованию воздушно-

го пространства, УВД и т. д. Роялти же 

остались, а, как мы уже знаем, распоря-

жаться этими средствами по-прежнему 

продолжал «Аэрофлот», а также руко-

водство гражданской авиации в виде 

соответствующего федерального органа 

исполнительной власти. И, если все же 

правомерность взимания роялти отно-

сительно понятна и обоснованна, то к 

распределению этих средств всегда были 

и останутся вопросы.

– Механизм распределения в силу 

ряда причин непрозрачен, – убежден 

Валерий Ежов, – что создает среду для 

возможных коррупционных действий. 

Протокол от 30 июля 1993 года о рас-

пределении так называемых компен-

сационных выплат, получаемых от ряда 

иностранных авиакомпаний, подписа-

ли представители Росаэронавигации, 

департамента воздушного транспорта 

и «Аэрофлота». Но, если честно, не все 

подписанты этого протокола знали, 

сколько реально в денежных средствах 

составляют те самые 100% дохода и ка-

ким образом должна осуществляться 

его реализация, а также контроль ис-

полнения. Кстати, само понятие роялти 

никакого отношения к навигационным 

сборам не имеет, так что каждый этот 

пункт может толковать по-своему. На-

пример, как право пролета над нами или 

как-нибудь еще.

Не рано ли сегодня толковать об 

этом, политическая погода пока не-

летная? Вопросы возможности от-

крытия российского воздушного 

пространства для иностранных ави-

акомпаний недружественных стран 

должны прорабатываться уже сейчас, 

считает Ежов, с учетом реализации 

иных принципов взаимоприемлемого 

взаимодействия.  Т

P.S. К месту напомнить, что в Евросоюзе, 
заявляющем о необходимости отмены 
транссибирских роялти, с 2005 года созда-
на система торговли квотами на парнико-
вые газы (ETS). Согласно принятому закону, 
авиакомпании, использующие воздушное 
пространство Европы, обязаны платить 
налог на выбросы углекислого газа в атмо-
сферу. Средства, естественно, идут в бюд-
жет ЕС, а не какому-то одному хозяйствен-
ному субъекту.

ИЗ ЖИЗНИ СИМВОЛОВ

Из-за запрета на полеты Финляндия каждый месяц теряет около 1,5 млн евро.

Очень многое 

зависит 

от паромной 

переправы 

в Крыму. 

На сегодня 

по ряду 

причин она 

не справляется 

с потоком 

большегрузов.

На 370-
километровую

 
трассу в объезд 

фурам, везущим грузы на полуостров, 
приходится тратить до полутора суток

материковой трассе два десятка 

блокпостов с обязательными про-

верками на каждом, плюс сама по 

себе дорога крайне загружена, 

заторы огромны...

Получается, по времени прак-

тически все равно, двигаешься 

ли ты кружным путем или «за-

гораешь» у Керченской паромной 

переправы. Тем более второй ва-

риант гораздо экономнее, ведь 

не приходится жечь дорогую со-

лярку. Одно время власти Кубани 

бесплатно заливали полные баки 

перевозчикам, соглашавшимся 

на объезд через освобожденные 

территории Украины. Но в Крыму 

такой радости не было и нет.

Рождественским шоком стал 

внезапный дефицит бензина на 

значительной части заправок 

Крымского полуострова. Про-

блема обострилась, когда паро-

мы не ходили около суток. Ком-

ментировать скандал вынужден 

сам министр топлива и энерге-

тики республики Игорь Коринь: 

«Ограничения поставок топлива 

связаны с перебоями работы Кер-

ченской переправы из-за погод-

ных условий. Сейчас паромная 

линия заработала, и весь необ-

ходимый объем уровня топлива 

в достаточном количестве мы 

обеспечим...»

Тогда же земляков попытался 

успокоить первый замминистра 

транспорта республики Нико-

лай Лукашенко. Чиновник под-

твердил: «Ближе к Симферополю 

бензина нет в продаже. Посколь-

ку погодные условия влияют 

на движение паромов, имеют 

место определенные перебои 

с горюче-смазочными материа-

лами. Они не критичные, и что 

касается периферии, допустим 

Общественность надеется, 

что следствие выявит, насколько 

связаны друг с другом регулярно 

останавливающаяся перепра-

ва и опустевшие полки аптек. 

Тем временем симферопольцы 

не могут купить антибиотики, 

жаропонижающие и гормоны 

для ингаляций. Людям прихо-

дится мотаться по региону, вы-

искивая необходимые препа-

раты. Полный хаос случился со 

специа лизированным чатом, где 

можно было оперативно найти и 

заказать лекарства. Фармацевты 

попросту отказываются давать 

информацию. В результате под-

скочила цена. Самые востребо-

ванные крымские позиции стоят 

в два-три раза дороже, чем в со-

седней Анапе или в Темрюке.

Журналисты Керчи обошли 

местные аптеки в поисках эле-

ментарного цитрамона и все тех 

же антибиотиков. Оказалось, 

остались только азитромицин 

и супракс. Причем по неподъ-

емной для многих керчан цене 

в 2180 руб лей. Больше ничего. 

И снова приходится вернуться 

к цитрамону. Еще недавно в горо-

де-герое блистер этих простейших 

таблеток от головной боли можно 

было купить за 8 рублей. Теперь 

коробочку в 20 штук предлагают 

за 193 рубля. Именно такой цен-

ник висит в фармацевтической 

сети «Дешевая аптека». Народ 

скрипит зубами, ведь арифме-

тика получается издевательски 

бессовестная. И вряд ли ее можно 

объяснить одними январскими 

штормами в акватории пролива.

Тем временем крымский биз-

нес все чаще видит на маркет-

плейсах невеселую надпись: 

«В ваш регион доставка отсут-

ствует». Водители грузовых 

фур откровенно рассказывают 

о коррупции с пропуском на пере-

праву. Такса за «покупку очереди 

вне очереди» – 20 тысяч рублей, 

плату принимают на припорто-

вых АЗС одной из крупнейших 

компаний республики. Впро-

чем, по словам шоферов, самое 

обидное – «непрозрачная» работа 

керченских рентгенов при обяза-

тельной проверке груза.

– На Тамани один рентген 

справлялся, а здесь два не мог-

ли. Почему-то ломаются один за 

другим. Мы ездили в полупустых 

паромах, машины не успевали че-

рез рентген пропустить. Вопрос: 

кому такое дело нужно?

Ответов пока нет. Т

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»    

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера (5435-OD) на право заключения договора 

на «Выполнение работ по благоустройству 

территории А-НПС-4А и НПС-2». 

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Несмотря на надпись Borstenstein («расколотый 

камень»), этот валун чаще называют Камнем 

лжи. Так он выглядел в начале прошлого века.
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300-й идет под снос
• НАСЛЕДИЕ•

Год в Москве начался с масштабного 

сноса. Пока москвичи и гости столицы 

праздновали, на Лужнецкой набе-

режной шел демонтаж одного из ста-

рейших заводов, восходящих к концу 

XIX века – эпохе бурного индустри-

ального роста России. Одни знают его 

как «300-й» или авиамоторный «Союз», 

другие – по еще дореволюционному 

имени «Ф. Байер и Ко». Названия и 

специфика менялись, но здания оста-

вались свидетелями той поры, когда 

в России стремительно развивались 

промышленность и архитектура.

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

Конечно, нынешним авиастроителям, 

коих нынче ищут днем с огнем, на та-

ком пятачке не развернуться, но сами 

корпуса завода до последних дней при-

влекали крепостью и пространствами. 

Так и просились на роль затейливого цен-

тра современной культуры – наподобие 

бывшей электростанции ГЭС-2, недавно 

возрожденной в Москве, или русского 

аналога знаменитой лондонской гале-

реи Тейт Модерн. Тем более в одном из 

бывших цехов завода несколько лет назад 

удобно расположился частный Музей 

Ар Деко.

«Частный» тут – ключевое слово, у го-

сударства до создания новых музеев 

и строительства музейных зданий руки 

хронически не доходят. Даже Третьяков-

ке с Историческим, понадеявшимся было 

на новый депозитарий в Коммунарке, 

пришлось встать в очередь: дело застопо-

рилось, а с учетом нынешней реальности 

перспективы скрылись в густом тумане.

Зато акулы стройбизнеса не теряются: 

спешат завладеть территорией поближе 

к центру и заполнить ее домами повыше, 

да взять с будущих жильцов подороже, 

пока покупатели квартир еще водятся. 

Такой большой площади сразу для девело-

перов в Москве еще не освобождали. Когда 

в июне прошлого года столичные власти 

сообщили о согласовании проекта «много-

функционального комплекса» на месте 

недействующего авиамоторного завода 

«Союз» в Лужниках, оказалось, что речь 

идет о застройке территории 8,4 гектара 

объектами жилой, коммерческой и офис-

ной недвижимости площадью 300 тысяч 

квадратных метров. Здесь будет возведено 

14 зданий высотой от 12 до 18 этажей.

По сведениям Общественного дви-

жения «Архнадзор», «по масштабу сноса 

промышленной дореволюционной ар-

хитектуры, не менее 17 корпусов конца 

XIX – начала XX века, это беспрецедент-

ный случай за всю историю Черной кни-

ги «Архнадзора». А она, замечу, ведется 

с 2010 года. Для сравнения: площадь под 

историческими корпусами всем извест-

ного бывшего кондитерского предпри-

ятия «Красный Октябрь», переделанными 

в культурно-деловой центр, составляет 

около 5 гектаров. Причем этот пример 

относительно бережного отношения 

к старинной фабричной архитектуре во-

все не типичен – с каждым годом масштаб 

уничтожаемой промышленной Москвы 

все возрастает. Можно вспомнить, допу-

стим, как разрушали в 2021 году на Куту-

зовском проспекте корпуса Бадаевского/

Трехгорного пивоваренного завода, на за-

щиту которых вставал «Труд». Писали мы и 

о варварском уничтожении Мытищинско-

го завода в Подмосковье, чаеразвесочной 

фабрики Вогау в столичном Лефортово…

Говорят, не пристало находиться в 

центре современного мегаполиса фа-

брикам, некогда построенным на окра-

ине. Но почему бы не использовать столь 

привлекательную территорию для со-

временной общественной функции? 

Смотрите, какое великолепное соседство 

у бывшего «300-го» завода: Новодевичий 

монастырь, стадион в Лужниках, исто-

рический комплекс клиник на Большой 

Пироговской. Целостная и эффектная 

застройка Комсомольского проспекта 

и Фрунзенской набережной середины 

ХХ века. А напротив через Москву-реку – 

Академия наук и Московский универ-

ситет, Парк культуры имени Горького… 

Рекреационный центр, музейный за-

пасник, технологический парк? Все это, 

естественно, дополнило бы имеющийся 

ансамбль. Но нет, козырное место отда-

ли тем, у кого в голове одно: построить 

много-много башен.

Число людей, которые воспользуют-

ся привилегией проживания в этой пре-

стижной зоне, ничтожно по сравнению 

с тем, сколько горожан и гостей столицы 

лишатся прекрасных видов со смотровой 

площадки Воробьевых гор и из Нескучно-

го сада. Пострадает историческая среда 

расположенного через реку Андреевско-

го монастыря XVII–XVIII веков, а это уже 

прямое нарушение закона о памятниках, 

предполагающего охранную зону вокруг 

них. В итоге Москва безвозвратно потеря-

ет одно из самых атмосферных своих мест, 

которое обезобразят скучные бетонные 

параллелепипеды, каких ныне хватает 

с избытком на окраинах любого что сто-

личного, что провинциального города.

Между тем есть среди свойств отече-

ственной архитектурной школы одно со-

вершенно замечательное: умение вписы-

вать здания в ландшафт. Мне довелось 

попутешествовать в ближних краях и в 

дальних, и я оценила эту особенность 

что сельского, что городского пейзажа: 

ничем, кроме линии горизонта, не огра-

ничиваемый полет взгляда вдаль. Тако-

го нет, например, в прекрасной Италии 

и даже отечественном Сочи: там горы 

встают перед тобой несокрушимой пре-

градой. А в центре России тот самый «ка-

кой простор!», воспетый художниками 

и поэтами. Остался он, как ни удивитель-

но, даже в густозаселенной Москве. И как 

не пожалеть, что на месте вот так широко, 

вольно расставленных зодчим Анатолием 

Остроградским корпусов в духе русского 

модерна будут тесно застроенные квар-

талы, где небо с овчинку!

А ведь история нынче у нас вроде бы в 

моде, сам президент статьи о ней пишет: 

как без уважения к прошлому двигаться 

в будущее? Ан нет, тут все хитро приду-

мано: один пишем, два в уме. На словах-

то великое прошлое славим, но сносим 

его материальные следы без зазрения 

совести. Потому что, как сказал мне, 

отводя глаза, один академик архитек-

туры, город же должен развиваться. Не 

зря Мосгорнаследие отклонило все за-

явки активистов о постановке на охрану 

хотя бы самых интересных в архитек-

турном отношении зданий «300-го». Это 

ведомство с 2019 года фактически пре-

кратило прием всяких заявок на охра ну. 

Тем самым развязав руки коллегам из 

архитектурного департамента столи-

цы, действующим согласно доктрине: 

все должно быть компактно, модно и 

на высоте! Т

Столь масштабного 
уничтожения 
исторической 
промышленной 
архитектуры, 
как нынче в Лужниках, 
в Москве еще не было

24 января знаменитому альтисту и дирижеру, народному 

артисту и Герою Труда России Юрию Башмету исполнится 

70 лет. Однако, как признался в эти дни сам музыкант, ему 

трудно ассоциировать с собой эту цифру: «По старости я 

еще ни одного концерта не отменял».

В том, насколько интенсивна творческая жизнь Юрия Абрамовича, 
легко убедиться, взглянув на его текущий график. С 11 января идут 
концерты и спектакли IV Зимнего фестиваля искусств Юрия Башмета 
в Москве. На 24-е намечено действо в Концертном зале имени Чай-
ковского в постановке постоянного партнера Башмета режиссера 
Виктора Крамера. Оно должно стать фееричным по сюжету, участ-
никам, декорациям. Европейским гостем московского фестиваля 
станет вокальный ансамбль с Сардинии Tenores di Bitti. Он предста-
вит уникальную традицию местного фольклорного пения, которую 
Ю НЕСКО включило в список Всемирного нематериального наследия.

Не менее яркими обещают стать и остальные события фести-
валя. Речь не только о миксах типа «классика – джаз» (Юрий Баш-
мет – Игорь Бутман), каковой публика услышит и увидит 29 янва-
ря. В последние годы в деятельности Юрия Абрамовича отчетливо 
наметился музыкально-театральный акцент. Так, 27 января в МХТ 
состоится премьера спектакля «Рассказы о любви» по произведе-
ниям «мхатовских» авторов Чехова, Бунина, Куприна, Булгакова, 
Володина в сопровождении ансамбля Башмета «Солисты Мо-
сквы». 3 февраля в КЗЧ повторят сентябрьскую премьеру, сыгран-
ную с участием Евгения Миронова и Александры Урсуляк, – «Рож-
дение человека» по произведениям Грига и Горького.

А 5 февраля в Театре имени Гоголя впервые покажут полную 
версию спектакля «Солдатами не рождаются» по книге Констан-
тина Симонова. Эту работу ее создатели посвящают 80-летию 
победы в Сталинградской битве. Режиссером новой постановки 
стала Полина Агуреева (волгоградка по рождению), композито-
ром – Валерий Воронов.

Несмотря на тревожные вести из Сочи, где на днях из-за под-
вижек грунта закрыли для посещения Зимний театр, к 15 февраля 
все обещают поправить, и традиционный, XVI Зимний фестиваль ис-
кусств Юрия Башмета в курортной столице России откроется в срок, 
причем поздравить друга с 70-летием приедет еще один юбиляр 
этого года – Валерий Гергиев. Вместе они исполнят симфоническую 
поэму Гии Канчели для альта с оркестром «Стикс», посвященную 
композитором Башмету. А в работе образовательной части проекта 
«Академия молодых музыкантов» в этом году впервые примут уча-
стие педагоги из Донецка.

Состоятся и остальные из более чем десятка фестивалей Баш-
мета – ярославский, хабаровский, южноуральский… На летнем 
празднике в подмосковном Клину обещан новый театральный 
проект «Гоголь – Чайковский». А еще гастроли со всеми тремя ор-
кестрами Юрия Абрамовича, включая созданный им 10 лет назад 
Всероссийский юношеский (о концертмейстере первых скрипок 
которого, уроженке Барнаула Лере Абрамовой «Труд» рассказал 
неделю назад). Отборы в Поволжский и другие региональные мо-
лодежные симфонические коллективы, организуемые маэстро…

– Не скучаете без поездок в Японию, Италию, Германию? – 
спросили музыканта на недавней пресс-конференции в ТАСС.

– Трудно скучать по горизонту, когда вы двигаетесь к нему, а он 
отдаляется, – ответил Башмет. – Там ничего не отменяют, но раз 
откладывают, два, три… Притом тебя ждут во множестве прекрас-
ных городов твоей собственной страны. Нет, качества и количе-
ства наших гастролей, считаю, не убыло ни в чем. Т

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

45-й Московский международный кинофестиваль 
пройдет в столице с 20 по 27 апреля. К участию принимаются картины, 

произведенные до 1 мая 2022 года

В горах Норвегии нашли камень с древнейшими 
в Северной Европе руническими надписями. Их сделали предки жителей 

Скандинавии 2 тысячи лет назад

Свои люди – сочтутся?
Смогут ли театры, варящиеся в собственном соку, сказать свое слово 
в сегодняшнем меняющемся мире

•ВЗГЛЯД•

Прошедший год принес теа-

тральному миру массу разоча-

рований и ощущение зыбкости, 

порожденное пандемией, а 

затем усиленное «оптимиза-

цией», которую обрушил на мо-

сковские театры департамент 

культуры. Сколько ни протесто-

вали самые незащищенные от 

произвола, сколько ни писали 

писем в вышестоящие инстан-

ции, их крики о помощи не были 

услышаны.

ЛЮБОВЬ ЛЕБЕДИНА
ТЕАТРАЛЬНЫЙ КРИТИК

Т
еатр «Сфера» необъяснимо 

превратился в филиал мифи-

ческого «Эрмитажа». Почему 

мифического, он вроде бы су-

ществует где-то в зданиях-ко-

робках Нового Арбата, и, кажется, 

Михаил Левитин даже поставил 

там «Багровый остров» по Михаи-

лу Булгакову? Но, видимо, то было 

событие «для своих» – в прессе я 

не нашла о нем ни строчки. Хотя 

в прошлом бессменный худрук «Эр-

митажа» фонтанировал новыми 

идеями. Выходит, в столичном де-

партаменте решили «порадеть род-

ному человечку» за его прежние 

заслуги, подарив «Сферу» вполне 

успешного Александра Коршунова. 

Похоже, по той же причине при-

соединили к театру «Школа драма-

тического искусства», руководи-

мому Игорем Яцко, Центр имени 

Мейерхольда, созданный Валерием 

Фокиным для молодых новаторов. 

Теперь здесь поселился Русский 

камерный балет «Мос ква», став 

частью холдинга Игоря Владими-

ровича, а программы Центра Мей-

ерхольда отправлены на свалку. Вот 

тебе, бабушка, и Юрьев день… 

Но это цветочки по сравнению 

с тем, как некоторые театраль-

ные деятели отреагировали на 

военную операцию на Украине. 

Оказалось, что играть героев 

намного проще, чем сохранять 

человеческое достоинство в жиз-

ни. По крайней мере для такого 

актера, как, например, Артур 

Смольянинов, заявивший в ин-

тервью, записанном в Прибалти-

ке, о готовности воевать против 

России. Совсем другую реакцию 

продемонстрировал литовец Ри-

мас Туминас, в трудный для него 

момент подавший заявление об 

уходе из Вахтанговского театра и 

вернувшийся на родину, но ни в 

коей мере не противопоставивший 

себя земле, театральной культуре 

которой он отдал столько сил. И к 

этому его выбору здесь отнеслись 

с пониманием. Директору кол-

лектива Кириллу Кроку удалось 

договориться с Министерством 

культуры о сохранении в репер-

туаре звездной академической 

труппы восьми кассовых спекта-

клей режиссера. Это в «Школе со-

временной пьесы», отнятой у ее 

создателя Иосифа Райхельгауза, 

можно «похоронить» две постанов-

ки противника военных действий 

Дмитрия Крымова и умыться… 

Несмотря на столь разное по-

нимание своих начальственных 

обязанностей, оба культурных ве-

домства – федеральное и москов-

ское – сошлись в одном: убирать 

из афиши имена «вражеских» дра-

матургов и режиссеров, хотя это и 

противоречит авторским правам. 

Абсурд? Но безымянные спектакли 

продолжают играться, сарафанное 

радио работает, и все знают, что, 

купив билеты, например, на «Се-

режу» в чеховском МХТ, они идут 

на постановку Дмитрия Крымова. 

Впрочем, и худрук МХТ Кон-

стантин Хабенский заявил, что 

теперь, когда идут сражения и 

гибнут люди, репертуар нуждает-

ся в корректировке, и… вернул на 

сцену спектакли Константина Бо-

гомолова, где добро открыто попи-

рается злом. Предыдущий худрук 

Сергей Женовач снял их как недо-

стойные традиций, заложенных в 

этих стенах Станиславским и Не-

мировичем-Данченко. Убеждена: 

нельзя было Константину Юрьеви-

чу хотя бы по соображениям кор-

поративной этики так «мстить» 

своему предшественнику – до-

стойному ученику легендарного 

Петра Фоменко, превратившему 

свою «Студию театрального ис-

кусства» в настоящую школу ак-

терского мастерства. 

Но в последнее время у нас стало 

модно ниспровергать авторитеты, 

уподобляясь Иванам, не помня-

щим родства. Наглядный пример – 

то, как праздновали 100-летие Теа-

тра имени Маяковского, которым 

много лет руководил выдающийся 

режиссер Андрей Гончаров. На 

юбилейном вечере о нем просто 

забыли, как не удосужились помя-

нуть добрым словом актеров его 

поры – Наталью Гундареву, Армена 

Джигарханяна… И если бы Светла-

на Немоляева не сыграла отрывок 

из спектакля «Смех лангус ты» с во-

ображаемым партнером Алексан-

дром Лазаревым (замечательного, 

давно ушедшего от нас актера за-

менила видеопроекция), то и о нем 

бы тоже забыли. 

Неужели новый худрук Егор Пе-

регудов, заменивший уволившего-

ся Миндаугаса Карбаускиса, решил 

проигнорировать прошлые заслуги 

легендарной «Маяковки», пропу-

стив мимо ушей наказ Гончарова: 

«Самое важное в театре при всех 

обстоятельствах – утешать. Вселять 

надежду, которую театр обязан по-

селять в сердцах людей»? Недолго 

думая, Перегудов предложил арти-

стам сыграть сцены из спектаклей 

по своему усмотрению. Результат? 

Иначе как новаторством по злому 

умыслу я это назвать не могу. 

Горькие мысли об отсутствии 

творческой преемственности навел 

юбилей другого прославленного 

театра – «Ленкома» Марка Захаро-

ва. Увы, Марк Анатольевич, буду-

чи руководителем режиссерского 

факультета ГИТИСа, умудрился 

не оставить после себя достойной 

смены. И театр продолжает жить 

аурой захаровских спектаклей. Но 

время не стоит на месте, оно требу-

ет перемен. Да, «Юнона и Авось», 

которой 41 год, равно как «Безум-

ный день, или Женитьба Фигаро», 

пусть с располневшим Дмитрием 

Певцовым и его постаревшими 

партнерами, должны оставаться в 

репертуаре, но они не могут более 

служить центром афиши. Однако, 

как ни усердствует в своем дирек-

торском кресле Марк Варшавер, он 

не в силах спасти от неминуемых 

потерь коллектив, вынужденный 

пребывать в состоянии второй све-

жести. Парадоксальная ситуация: 

мастера есть, а новых идей нет. 

Не хотелось бы обижать участ-

ников трех новых спектаклей, 

включая «Доходное место» Алек-

сандра Островского, «Последний 

поезд» по мотивам романа Вины 

Дельмар «Дорогу завтрашнему 

дню» и «Старомодную комедию» 

Алексея Арбузова, а также при-

глашенных режиссеров, тем бо-

лее безотказную Олесю Железняк, 

сменившую на посту примы Алек-

сандру Захарову, но посредствен-

ность взяла верх и художествен-

ных открытий не произошло. Что 

это – закат? Неизбежное увядание 

дела, теряющего своих главных 

подвижников? Вот и Инна Чурико-

ва, бывшая много десятилетий не-

формальным профессиональным 

и моральным лидером коллектива, 

ушла вслед за самим Захаровым... 

Или мы наблюдаем лишь времен-

ные трудности в ожидании всту-

пления в права нового главного 

режиссера Алексея Франдетти, 

пообещавшего артистам «небо в 

алмазах», но пока выполняющего 

контракты в других коллективах? 

Это вам не Алексей Бородин, 

день и ночь пропадающий в Мо-

лодежном театре, где только в 

минувшем декабре было показано 

39 спектаклей. Но только при та-

ком самоотверженном отношении 

к профессии можно рассчитывать 

на взаимопонимание с публикой 

и постижение тех коллизий, кото-

рые щедро, а порой безжалостно 

предъявляет нам жизнь. Т

125-летие
скоро справит МХТ. Но 
всегда ли здесь помнят 
заветы отцов-основателей – 
Станиславского и 
Немировича-Данченко?

«По старости я еще 
концертов не отменял»
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Вот вы говорите 
«замещение»...
Я сейчас не про отсутствие им-

портных машин или деталей. 

Я про отсутствие конкурентов 

на рынке услуг и принуждение 

к мысли: «Берите что дают».

30 декабря звонок от моего про-
вайдера «Акадо»: вот, мол, у нас такая 
замечательная акция, можно целый 
месяц бесплатно смотреть фильмы, 
сейчас пришлем вам пароль. Что-то 
меня смутило, интереса я не про-
явила. А после новогодних каникул 
получаю письмо, из которого следует, 
что я первую декаду января вовсю 
пользовалась этой услугой и теперь 
должна за это платить, ведь акция-то 
длилась до конца декабря...

Я этим хитрецам, понятно, пишу: 
не регистрировалась, не подключа-
лась и не пользовалась. А вы, отве-
чают они, были подключены! Так что 
платите, иначе отключим интернет. И 
скороговоркой: претензию мою они 
примут, но рассмотрена она будет 
в течение месяца. В переводе на 
бытовой: хотите месяц сидеть без 
интернета? Что делать – менять про-
вайдера? Но это и время, и деньги, 
и потеря давно привычного. Или уж 
терпеть дальше.

Пандемия отучила ходить по ма-
газинам без острой надобности. Я и 
раньше интернет-заказы предпочи-
тала шатанию по ТЦ, ну а теперь сам 
бог велел. Аудитория пользователей 
сервиса Wildberries сильно расшири-
лась, он стал привлекать под крышу 
разномастных продавцов. Казалось 
бы, должна возникнуть конкуренция, 
от которой покупатели выиграют. Но 
все как раз наоборот. Продавцы по-
вадились предоставлять усеченную 
информацию о товаре. Одно фото, 
никаких технических характеристик, 
заказываешь на авось. Не подошло, 
отказалась от заказа – заплати 50 
рублей, такое вот новшество. Не-
вольно вспоминаю немецкие сайты. 
Там на каждое изделие минимум 
пять-шесть снимков. Снаружи, с из-
нанки, крупно, чтобы рассмотреть 
фактуру ткани и фурнитуру. Никаких 
глупых фраз типа «цвет в реальности 
может отличаться от цвета на фото» и 
уж, конечно, никаких денег за отказ. 
И сдать вещь можно хоть через пол-
года. Но про «там» говорить сейчас 
вроде как неуместно, хотя почему не 
перенять что-то хорошее?

На рынке медуслуг нас тоже ожи-
дают новшества. В Госдуму внесен 
проект о продаже лекарств в аптеках 
строго по рецептам. Хотя еще полго-
да назад была другая инициатива на 
слуху: продавать почти все медика-
менты через интернет-порталы. Но 
кто же это помнит...

Полагаю, лишь депутаты не пред-
ставляют, что это будет означать на 
деле. К примеру, в прошлом году 
мне не удалось попасть на прием 
к неврологу, хотя нужен был всего 
лишь рецепт пилюль, которые я при-
нимаю уже несколько лет. Раньше 
мне этот препарат выписывал тера-
певт, но с некоторых пор это может 
только невролог. Мест ни к одному 
неврологу не было, так что в реги-
стратуре меня поставили в лист ожи-
дания. Звоню им спустя два месяца 
и выясняю, что нахожусь в середине 
списка! И это Москва, XXI век, а что 
в глубинке, все больше дрейфующей 
к веку ХIХ?

В последние дни опять случи-
лось несколько душераздирающих 
случаев нападения собак на детей. 
В Подмосковье собака напала на 
годовалого ребенка. В Уфе хозяй-
ская собака чуть не сняла скальп с 
10-летней девочки, ей наложили 11 
швов. Каждый год нападению собак, 
часто хозяйских, у нас в стране под-
вергаются 300 тысяч человек! Целый 
город! И что, кто-то штрафует собач-
ников за выгул зубастых питомцев 
без поводка и намордника? 

Виртуальные «Госуслуги», как чер-
ная дыра, принимают все и поглоща-
ют энергию возмущений, генерируя 
в ответ холостые выхлопы пустых 
отписок.

А вы про законы, правила и заме-
щение всего и вся. ТФ
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Взгляд

Г УЗЕЛЬ АГИШЕВА
РЕДАКТОР ОТДЕЛА «ОБЩЕСТВО»

•НАЧИСТОТУ•

Актер театра и кино, легенда автор-

ской песни Владимир Высоцкий еще 

при жизни стал кумиром миллионов. 

После смерти артиста к Театру на 

Таганке проститься с Высоцким при-

шла вся Москва. За десятилетия, ми-

нувшие после ухода барда, его слава 

не померкла, его песни по-прежнему 

на слуху. В канун 85-летия со дня рож-

дения поэта обозреватель «Труда» 

вспоминает Высоцкого вместе с его 

другом – актером, режиссером, писа-

телем Вениамином СМЕХОВЫМ.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

–В
ениамин Борисович, вы ро-
дились в одном роддоме с Вы-
соцким, потом работали c ним 
в одном театре и даже сидели 
в одной гримерке. Это знак 

судьбы? 
– За давностью лет я уже перестал при-

давать этому факту мистическое значе-

ние. Да, мы родились с Высоцким в од-

ном роддоме с разницей в два года. Это 

однажды выяснили наши мамы, придя 

на спектакль, в котором мы играли с Во-

лодей. А в гримерке в последние годы мы 

сидели рядом с Володей. С ним и Валерой 

Золотухиным была такая хорошая актер-

ская дружба. Объяснялась она во многом 

тем, что Любимов выделил нашу троицу, 

и мы с 1964 года играли большие роли 

в значимых спектаклях: «Добрый чело-

век из Сезуана», «Антимиры», «Павшие и 

живые», «Десять дней, которые потрясли 

мир», «Жизнь Галилея», «Послушайте»… 

Дальше Володя солировал: Хлопуша в 

«Пугачеве» – его лучшая роль. В это же вре-

мя Золотухин совершенно поразил и по-

радовал Федором Кузькиным в спектакле 

«Живой», который запретили, но это уже 

было сыграно, и сыграно блестяще. Дол-

гое время я считал Золотухина лучшим 

актером труппы. Да и Володя так думал. 

Вообще говоря, и мы, и Любимов считали 

актером номер один Николая Губенко, но 

он в 1967-м покинул театр и ушел в киноре-

жиссуру. Спустя время Любимов, который 

иной раз мог раздраженно высказаться в 

адрес «популярного менестреля», выделил 

Высоцкого как главного артиста театра. 

И после того как Володя сыграл Гамлета, 

Свидригайлова и Лопахина, жизнь пока-

зала, что Юрий Петрович был прав.

– Это не вызывало у вас ревности?
– Ни в коей мере, работы и успеха хватало 

на всех. В какой-то момент, замотанные 

каждодневными заботами, мы стали ви-

деться реже. Помню, на гастролях в Алма-

Ате в 1973 году я сделал своим товарищам 

веселый выговор: «Как же так, мы друзья, 

а видимся и общаемся редко». Высоцкий 

на это только улыбнулся. А Валера от-

ветил: «Дружба – это не обязательно ви-

деться каждый день. Я просто знаю: что 

бы со мной ни случилось, куда бы меня 

судьба ни занесла, у меня есть Вовка и есть 

Венька». Общий рисунок Володиного ха-

рактера заключался в его редкой, умной, 

всеобъемлющей доброте. И это, помимо 

его огромного таланта, необычайно при-

тягивало меня к нему.

– Как повлияла на вас дружба, общение 
с Высоцким?

– Строго говоря, я об этом книгу написал 

«Здравствуй, однако…», она вышла несколь-

ко лет назад и скоро будет переиздаваться. 

Главный, подкожный мотив этой книги – 

великое смущение моей совести: я не успел 

отблагодарить Володю за то многое, что 

он принес в мою жизнь. Простой пример. 

Играем вместе в спектакле «Павшие и жи-

вые». В какой-то момент Володя уголком 

рта мне говорит: «Перестань халтурить, 

играй по-настоящему». Я ему довольно гру-

бо, хотя и тихо отвечаю: «Займись собой, я 

не нуждаюсь в твоих замечаниях». Это было 

правильно по-мальчишески и неправильно 

по-человечески. Уже спустя много времени, 

играя спектакль без Володи, я вспоминал 

его реплику. Она замечательно характе-

ризовала Высоцкого. Он не умел сочинять, 

играть, петь вполсилы. Ни в здоровом, ни в 

больном виде. И не терпел этого в других.

– Как я знаю, благодаря ему вы появи-
лись в кино…
– Володя был щедр на подарки и сюрпри-

зы. Он любил удивлять. Я и называл его 

«удивитель». Ведь это он, действитель-

но, втащил меня в кино, с которым у меня 

никак не складывались отношения, что, 

впрочем, меня ничуть не огорчало. Я ведь 

играл в таком театре, в таких спектаклях, 

с такими партнерами! Снимаясь в фильме 

«Служили два товарища» (фото вверху), 

Володя с присущей ему обаятельной лег-

костью вменил в обязанность двум выда-

ющимся драматургам – Юлию Дунскому и 

Валерию Фриду – написать роль для меня. 

Объяснял он это тем, что у красных – два 

товарища, а его поручик Брусенцов – оди-

нокий. Так стараниями Володи у его героя 

появился друг барон Краузе – небольшая, 

но дорогая для меня роль. 

По дороге в Измаил, где проходили съем-

ки, он бесконечно рассказывал, чем отли-

чается кино от театра. «Ты никогда в жизни 

не увидел бы такой красоты, – говорил он, 

обводя рукой горизонт. – И такого застолья 

не увидел бы в местных харчевнях. Потому 

что это кино!» Потом мы оказались в каюте 

поплавка при дебаркадере на Дунае. «Ты 

мог мечтать, играя в театре, что увидишь 

Дунай? Видишь на том берегу рыбаки? Они 

румыны, Веня! Потому что это кино…» 

– Возможно, наивный вопрос: кто для 
вас Высоцкий в первую очередь: актер, 
певец, поэт?

– Гениальным актером я Володю никак не 

смог бы назвать, да и он сам удивился бы 

такой оценке, хотя у него были потрясающе 

сыгранные роли. С первого дня знакомства 

Высоцкий был для меня поэтом. Это про-

являлось даже в том, как он читал в наших 

поэтических представлениях стихи других 

авторов. Так доносить до зрителей каждую 

строчку мог только актер-поэт. Любимов 

любовался Высоцким, читающим стихи. 

А что касается его собственных стихов 

и песен, то, думаю, в этом своем качестве 

Высоцкий отмечен божественным напут-

ствием, как и Пушкин. Я неизменно удив-

лялся этому чуду: как вдруг появляется 

поэтическая строчка, потом возникает 

ритм, рифма, и это у человека, только что 

отыгравшего тяжелейший спектакль. 

А потом кончается ночь, и он успевает 

записать то, что на него нахлынуло. 

У Высоцкого много стихов, надикто-

ванных ему свыше. Мой большой друг 

и сам оригинальный поэт Юрий Визбор 

как-то сказал, что если бы Высоцкий на-

Разговор с Вениамином Смеховым о прожитом и пережитом рядом с «бардом всея Руси»

Высоцкий не умел играть и петь 
вполсилы

85 лет
исполнилось бы Владимиру 
Семеновичу 25 января

Курс начальной военной подготовки смогут 
преподавать участники специальной военной операции (СВО) на Украине, 

сообщил министр просвещения Сергей Кравцов

Первый из 19 модульных отелей, построенных 
по специальной федеральной программе, открылся на берегу Байкала в Бурятии, 

сообщил глава республики Алексей Цыденов

Феномен Высоцкого 
состоял в том, 
что он был запрещен 
государством как 
поэт – при жизни 
не было издано ни 
одного сборника его 
стихов. Но именно этого 
поэта знали наизусть 
многие миллионы 
сограждан

писал только строчки: «И ни церковь, ни 

кабак – ничего не свято! Нет, ребята, все не 

так, все не так, ребята!» – он остался бы в 

истории русской литературы. А ведь таких 

строчек у Высоцкого великое множество. 

Вспомните «Охоту на волков», или «Чуть 

помедленнее, кони», или «Купола», или 

песни из фильмов «Вертикаль» и «Я родом 

из детства», или спортивный цикл, или шу-

точные, саркастические стихи, или… Это 

все образцы высокой поэзии, которую наши 

соотечественники по-новому открывают 

для себя сегодня и будут открывать завтра.

Феномен Высоцкого состоял в том, 

что он был запрещен государством как 

поэт – при жизни не было издано ни одно-

го сборника его стихов. Но именно этого 

поэта знали наизусть многие миллионы 

сограждан. Уже после смерти Высоцкого 

у меня была встреча в Тартуском универ-

ситете с Юрием Лотманом. Мы говори-

ли о Высоцком. Я, помнится, сказал, что 

эпохи сохраняются в народной памяти не 

именами царей, а именами поэтов. Была 

эпоха Пушкина, эпоха Блока, Цветаевой, 

Маяковского, теперь настала эпоха Вы-

соцкого и Бродского. И Лотман согласился! 

Кстати, как выяснилось, Иосиф Брод-

ский надписал на своей книге, которую 

дарил Володе, что Высоцкий – лучший поэт 

России, как внутри страны, так и вне ее. 

А сам Высоцкий совершенно бесхитрост-

но и простосердечно восхищался своими 

коллегами по перу, будь то Окуджава, 

Евтушенко, Вознесенский, Ахмадулина, 

которые часто бывали в нашем театре. 

Он отодвигал от себя любую возможность 

ревновать, завидовать. Это, между прочим, 

пушкинская черта.

– Как вы относитесь к тому, что песни 
Высоцкого сегодня перепевают все 
кому не лень. Зачастую формально, 
не вкладывая душу, а подчас, наобо-
рот, подражая его голосу и манере?
– Мне кажется, лучше всего слушать и чи-

тать самого Высоцкого. Публично распе-

вать Высоцкого – это ответственная и со-

мнительная история. Когда поют, дерзко 

подражая и упиваясь якобы «высоцким» 

тембром, это чудовищно. Особенно меня 

ужасает Дмитрий Дюжев, его исполнение 

Высоцкого – это грубая любительщина. 

– И завершая разговор… О чем бы Вы-
соцкий пел сегодня? 
– Это простой для меня вопрос. Высоцкий 

не был антисоветчиком, не был диссиден-

том. Своим хулителям и преследователям, 

тогдашним партийным пропагандистам 

он ответил в песне: «Не волнуйтесь – я не 

уехал, и не надей тесь – я не уеду». Но он 

был неравнодушным гражданином, весь-

ма чувствительным к тем беззакониям, 

которые творила власть в отношении 

лучших людей своей страны. Мы с ним 

много говорили о том, что славу нашей 

родине часто приносили изгнанники: На-

боков, Бунин, Стравинский, Рахманинов, 

Солженицын, Бродский. И Пушкин, и Лер-

монтов были гонимы в своей стране. И 

Высоцкий был гонимым. И Сахаров, кото-

рого власть сослала в Горький. И Любимов, 

затравленный властью и вынужденный 

эмигрировать. 

Думаю, что логика рассуждений Высоц-

кого распространилась бы и на события 

сегодняшнего дня. И слово его было бы 

правдивым и честным. И, думаю, тот или 

иной главный редактор газеты, позволив-

ший себе опубликовать это слово, попал 

бы в иноагенты. 

Но не хочется заканчивать разговор на 

грустной ноте. Недавно мы отпраздновали 

Новый год. И, собираясь за праздничным 

столом, мы желали друг другу мира и люб-

ви. Это, кстати, было любимое пожелание 

Высоцкого. Т

згл

Г УЗЕЛЬ АГИШЕВ

Вз
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Чемпион (справа) с репортером «Труда».
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•ЗНАЙ НАШИХ!•

По нынешним временам слу-

чай из ряда вон: наш боксер, 

чемпион мира по версии 

WBA полутяж Дмитрий Бивол 

в 2022 году не только защитил 

свой титул в поединках с силь-

нейшими бойцами, но и сде-

лал это столь убедительно и 

красиво, что признан лучшим 

во всех весовых категориях 

профессионального бокса. 

Такой вывод был сделан по 

голосованиям The Ring и 

журналистов, пишущих про 

единоборства, а также спор-

тивной редакции Би-би-си и 

других авторитетных СМИ и 

международных спортивных 

организаций. Как это у него 

получилось, мы постарались 

выяснить у чемпиона.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

–Д
митрий, сейчас вы-
страиваются очере-
ди за автографами на 
ваших портретах или 
боксерских перчат-

ках. А чьи подписи вы мечтали 
заполучить в начале спортив-
ной карьеры?
– В первую очередь Роя Джонса, 

Майка Тайсона и Шугара Рэя Лео-

нарда. Но если бы это случилось, 

то после свалившегося счастья, 

боюсь, мне уже ничего другого 

не нужно было. В том числе и по-

стоянных тяжелых тренировок, 

без которых на ринге ничего не 

достичь. Хотя еще перед боем 

с Рамиресом в ноябре я не подо-

зревал, что ассоциация журнали-

стов, освещающих бокс, признает 

меня лучшим бойцом года. Впро-

чем, мое дело – тренироваться и 

быть всегда готовым к бою. А там 

и подарки от судьбы могут слу-

читься.

– Во всех поединках на профес-
сиональном ринге вы имели яв-
ное преимущество, но послед-
ние бои выигрываете по очкам. 
Стали жалеть соперников?
– На ринге гуманистам делать 

нечего. Но такой цели – нокау-

тировать во что бы то ни стало – 

я перед собой не ставлю. Стараюсь 

действовать так, чтобы соперник 

сам думал: «Господи, когда же этот 

бой наконец закончится?!» Быва-

ло, я мог бы пойти на обострение, 

делать ставку на один удар, но тут 

всегда есть риск и для себя. Нет, 

драться надо с холодной головой.

– Со спортивной точки зрения 
в полутяжелой весовой кате-
гории был бы самым инте-
ресным бой Бивола с другим 
россиянином – Бетербиевым, 
который владеет остальными 
чемпионскими поясами. Какие 
у вас сложились отношения 
с Артуром?
– Друзьями мы с ним никогда не 

были и не могли быть. Когда я 

впервые попал в олимпийскую 

сборную России, он там был уже 

лидером в своей весовой катего-

рии. Хорошо, если удастся орга-

низовать объединительный бой. 

Но реальность такова, что такой 

поединок не вызовет за преде-

лами России столь же большого 

резонанса, как если бы я и Артур 

бились против сильнейших за-

рубежных соперников. В первую 

очередь против Сауля Альвареса 

Канело – он в нашей весовой ка-

тегории самый раскрученный.

– Специалисты говорят, что Бе-
тербиеву невозможно проти-
востоять из-за его невероятно 
мощного удара...
– Так и есть. Он бьет невероят-

но сильно, любого в нашем весе 

значительно превосходит в этом 

компоненте. Но бокс тем и хорош, 

что у нас нужно иметь не одно 

какое-то качество – целый набор 

компонентов: скорость, выносли-

вость, силу, технику. Если все же 

доведется встретиться с Артуром, 

будем искать его не самые силь-

ные места.

– Ваш тренер Геннадий Машья-
нов славится умением послать 
в нокаут без применения кула-
ков – одним словом. Какие са-
мые сильные выражения вы от 
него слышали?

– Если буду цитировать, когда 

Геннадий Юрьевич бывает не-

доволен, придется многое за-

пикивать. Но вообще он очень 

интеллигентный человек и зря 

разбрасываться словами не бу-

дет. А если у него и вырывается 

соленое словцо, то это всегда 

с юмором и даже с поэтическим 

подтекстом. Но, кстати, именно 

такими словечками Машьянов 

может быстро и точно коррек-

тировать технические ошибки 

в моей работе.

– Можно ли ожидать, что, 
одержав еще несколько по-
бед в своем весе, вы перейдете 
в следующую категорию, как, 
например, украинец Усик.
– У нас есть такое выражение: 

«Вес надо уважать». Моя обыч-

ная масса – 78 кг. Я боксирую 

в категории 79 кг, потому что не 

хочу перенапрягать себя, сбра-

сывая вес до 76. Но ради одного 

интересного предложения мог 

бы опуститься до этого веса и 

провести там бой.

– В официальных боях вы ни 
разу не попадали даже в нок-
даун. А от кого вы пропускали 
самые сильные удары?
– Пожалуй, в бою против Джо 

Смита четыре года назад. Ин-

тересно, что этот удар я видел. 

А  если бы я его не видел, попал бы 

в тяжелый нокдаун. Самые опас-

ные удары в боксе – невидимые.

– Хотите, чтобы ваши дети за-
нялись боксом?
– Бокс – не тот вид занятий, куда 

надо отдавать детей по воле ро-

дителей. Мой старший сын с трех 

лет занимается хоккеем, сейчас 

ему восемь. Прогресс у него на-

лицо. Я же сам занимался боксом 

с тех пор, сколько я себя помню, 

то есть лет с пяти. Но, изучая на-

уки в Институте имени Лесгафта, 

осознал, что лучше все-таки при-

ходить в наш вид спорта попозже, 

лет в 12. Физически сформиро-

ваться и уж потом получать удары 

по голове.

– Где хотели бы провести сле-
дующий бой?
– В Санкт-Петербурге, ставшем 

для меня родным. Но это нереаль-

но из-за нынешней политической 

обстановки. А еще в Киргизии, 

где я родился и начал свой путь 

в боксе. Но ситуация такая, что 

ближайшие бои пройдут в других 

странах.

– Вы всегда подчеркивали 
большую роль отца в ваших 
успехах. Он на каком уровне 
боксировал?
– Не на высоком, занимался 

боксом лишь во время срочной 

службы в армии. Но он привел 

меня на ринг, потом возил меня 

на тренировки. Иногда участво-

вал в наших занятиях, помогал 

тренерам. И даже если я не ехал 

на соревнования, возил туда моих 

старших товарищей. Киргизские 

боксеры его любят до сих пор, по-

стоянно передают приветы. Он 

большой фанат и знаток бокса. 

Анализирует моих будущих со-

перников, делится мыслями со 

мной, но в ненавязчивой форме. 

А потом я понимаю: а папа ведь 

был прав! При этом он понима-

ет необходимость субординации 

с тренером и никогда не влезает 

в наши отношения. Перед моим 

поединком с Канело ему не дали 

визу, и мне очень не хватало ря-

дом отца.

– Какая страна для вас родина?
– Мама – кореянка, отец – мол-

даванин. Родной язык д л я 

меня – русский, мой англий-

ский составляет процентов со-

рок от русского. По-киргизски 

плохо понимаю, мой отец по-

молдавски говорит, а мама по-

корейски – нет. Ни я, ни она в Ко-

рее не были. В начале 2000-х я 

посетил несколько занятий 

корейского языка, но не смог 

чему-то научиться. А вообще-то 

я родился в СССР, родители по-

знакомились в России, до 12 лет 

жил в Киргизии, потом в Санкт-

Петербурге. И я для себя решил, 

что я родом из Советского Союза, 

фактически выступаю на миро-

вой арене за СССР.

– Где вы тренируетесь?
– Во Дворце творчества юных в Пе-

тербурге, где я начинал, трениру-

ется молодежь, всегда зал занят. 

Так что хожу в другой зал, там есть 

подходящие товарищи, с кем мож-

но спарринговаться. Кроме Ма-

шьянова со мной работает также 

экс-чемпион мира среди профи 

Дмитрий Кириллов. Сначала он 

был моим тренером по ОФП. Сей-

час подменяет Геннадия Юрьевича 

на многих занятиях. У них также 

тренируется Сергей Кузьмин, один 

из сильнейших в Европе супертя-

жей, и другие ребята. Но значи-

тельная часть моей подготовки к 

боям проходит в США.

– В чем особенности вашего на-
строя перед боем?
– За несколько дней не думаю ни 

о чем, что может происходить 

по его окончании. Становлюсь 

эгоистом, так что с какими-то 

просьбами даже близким лю-

дям лучше ко мне не обращать-

ся. Много слушаю музыки – и не 

только Виктора Цоя.

– Случались ли у вас бои с буду-
щими соперниками за преде-
лами ринга?
– К счастью, нет. Это уже не бои, 

а драки. Бывало, мне говорили 

лишнее, но я давно научился при-

берегать злость для ринга. Т

Лучший боксер мира Дмитрий Бивол рассказал «Труду», как он шел к своим титулам

«Фактически я выступаю на мировой арене за СССР...»

В 2022 году
Дмитрий Бивол не только 
защитил свой титул в поединках 
с сильнейшими бойцами, но и был 
признан лучшим во всех весовых 
категориях профессионального 
бокса

Россия и Белоруссия не включены 
в число стран, где будут вещаться Олимпийские игры в период 

с 2026 по 2032 год, сообщил МОК

Московский ФК «Спартак» покупает 
за 3,8 млн евро парагвайского защитника Алексиса Дуарте из клуба 

«Серро Портеньо» 

Предатели – и весь разговор?
•БОРЬБА ИДЕЙ•

Одна из главных спортивных тем, вокруг кото-

рой в последние дни сломано немало копий, – 

это возможный переход российской танцеваль-

ной пары Дианы Дэвис и Глеба Смолкина (на 

фото) под знамена Федерации фигурного ката-

ния Израиля. Вроде бы есть у молодых фигури-

стов такое намерение, и процесс уже запущен, 

но даже если они и начнут выступать за чужую 

сборную, то не ранее сентября 2023 года. Од-

нако в соцсетях скандал вокруг возможного 

события уже нарастает. «Перебежчиков» во-

всю костерят. Среди заголовков, мелькнувших 

в прессе, отметим хотя бы такой, знаковый: 

«Они еще пожалеют об этом».

АРТЕМ СКВОРЦОВ

Добавляет масла в огонь и тот факт, что мама Диа-

ны – знаменитая Этери Тутберидзе, все последние 

годы исправно поставлявшая в ряды сборной Рос-

сии сильнейших в мире фигуристок, приносивших 

нашей стране медали и славу. Что касается дочки 

и ее партнера, то они пока звезд с неба не хватали. 

Эта пара в составе сборной России добиралась до 

пьедесталов в турнирах второй по значимости ка-

тегории, а на Олимпийских играх в Пекине заняла 

14-е место. Информация об их возможном переходе 

в другую национальную федерацию периодически 

то возникает, то опровергается. Но тут, похоже, 

дело в принципе – оттого столь бурная реакция.

Вообще-то тема не нова. Аналогичные инфор-

мационные завихрения происходят и вокруг рос-

сийских биатлонистов, синхронисток, гимнастов 

и представителей других видов спорта, где наша 

школа традиционно успешна и высоко котируется 

в мире. Хотя в том же биатлоне наши давно уж не 

одерживали громких побед. В Пекине-2022 в 11 дис-

циплинах они добыли лишь серебро и три бронзы. 

Но в нынешнем сезоне на Кубках мира и IBU за сбор-

ную Южной Кореи выступают Тимофей Лапшин и 

Екатерина Аввакумова, сменившие гражданство 

еще в 2017 году, за команду Молдавии – аж пятеро 

бывших россиян, за Румынию – четверо.

Заметный резонанс имел лишь переход Лапшина – 

все-таки был титулованным спортсменом в составе 

сборной России, а также Натальи Ушкиной – лишь 

потому, что на прощание хлопнула дверью, заво-

евав две медали на чемпионате России 2018 года, 

уже когда ее переход в Румынию был одобрен всеми 

тремя сторонами, включая IBU. А остальные смены 

гражданств были замечены только очень рьяными 

поклонниками биатлона. Но теперь, в сегодняшней 

обстановке, следует ожидать, что каждый потенци-

альный «перебежчик» получит в свой адрес порцию 

громких обвинений в предательстве. 

Как же быть? Разделять гнев сторонников же-

лезного занавеса или попытаться вникнуть в се-

годняшние реалии большого спорта? Давайте по-

смотрим правде в глаза. Наши чемпионы в своем 

большинстве продолжают оставаться в изоляции 

от международных соревнований, все больше от-

даляясь от мировых лидеров. В начале декабря 

президент Франции Эммануэль Макрон объявил 

о стремлении добиться допуска атлетов России и 

Белоруссии к летней Олимпиаде 2024 года в Пари-

же. Но пока что куда больше шансов на то, что эти 

намерения не получат развития.

К тому же как само собой разумеющееся условие 

для выступления россиян остается требование отка-

заться от гимна, флага, герба и прочих государствен-

ных атрибутов и выступать лишь в статусе нейтраль-

ных атлетов. Для россиян это тоже не в новинку, на 

крупнейших международных турнирах последних 

лет, включая зимние Олимпиады 2018 и 2022 годов 

и летнюю 2021-го, подобное уже происходило. Но, 

похоже, теперь и эта лазейка закрывается, поскольку 

и в России громче других звучат призывы отказаться 

от выступлений «под белой тряпкой» (имеется в виду 

олимпийский флаг).

Стоит ли удивляться, что с началом 2023 года ве-

дущие наши атлеты из разных видов спорта начали 

настойчиво искать варианты со сменой гражданства. 

Большое количество таких «сменщиков» ожидается 

в фигурном катании. Российская школа не без осно-

вания считается лучшей в мире. Переход спортсме-

нов из одной страны в другую здесь всегда считался 

обычным явлением. Весной 2021 года Александр 

Горшков, возглавлявший тогда нашу Федерацию 

фигурного катания, объявил, что в том сезоне его 

организация получила боле 30 заявок на переход 

в другие федерации. На чемпионате мира 2021 года 

выступали шесть фигуристок, ранее на юношеских 

турнирах представлявших Россию: Виктория Са-

фонова перешла в Белоруссию, Екатерина Рябова – 

в Азербайджан, Анастасия Галустян – в Армению, 

Екатерина Куракова – в Польшу, Нелли Иоффе – в Из-

раиль, Анастасия Шаботова – на Украину. А воспи-

танница российской школы Элизабет Турсынбаева и 

вовсе завоевала серебряную медаль на чемпионате 

мира 2019 года, выступая за сборную Казахстана.

Фигуристов рангом пониже (не попадавших 

в юношеские сборные России) уехало за границу 

в несколько раз больше. В былые годы юные рос-

сийские звездочки перебирались в другие страны 

в основном из-за бешеной конкуренции в нашей 

сборной. Но теперь эти переходы будут связывать с 

политикой, соответственно, и шума вокруг каждого 

из них поднимется значительно больше.

Депутаты и другие активные товарищи в теле-

визионных ток-шоу уже предлагали как минимум 

брать с таких «предателей» отступные. Причем 

столь высокие, что вряд ли другие национальные 

федерации и их спонсоры решатся на такие затра-

ты. Тогда придется считать, а тут все не так просто, 

как кажется законодателям. Возьмите тех же фи-

гуристок. С дошкольного возраста и пока фигурист 

начнет получать деньги за выступления на турнирах 

и ледовых шоу (то есть до 13–14 лет), наибольшие 

денежные вложения в него делают именно его 

родители. Тогда придется возвращать деньги им? 

Сложная арифметика... Т

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

На этой неделе канал «Культура» показал вдруг хронику 
Спартакиады народов СССР конца 1970-х. Удивитель-
ное – красочное и волнующее – зрелище. Наглядное 
сравнение того, что представлял собой отечественный 
спорт в те времена – и в нынешние. Всего лишь внутрен-
нее соревнование, а каков размах, массовость, какие 
запасы молодой энергии и азарта таятся в недрах той 
Спартакиады! По старой привычке сегодня заговори-

ли о том, чтобы сосредоточить силы и средства на раз-
витии внутреннего спорта. Все правильно, только как 
вернуть миллионы мальчишек и девчонок, делавших 
первые шаги к рекордам в секциях, Дворцах спорта, 
клубах, причем совершенно бесплатно? Где те тренеры, 
что возились с ними? Прошлого, конечно, не вернешь, 
но тогда и разбрасываться ярлыками типа «предатель» 
и «перебежчик» не стоит.
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•СЛОВА•

Этого следовало ожидать. Ед-

ва «Труд» начал путешествие 

по страницам «Советского 

букваря» (см. публикации 

в номерах от 24 декабря и 

17 января), как от читателей 

стали поступать вопросы. Кон-

структивные, недоуменные и 

возмущенные, они сводились 

к одному: почему мы берем 

для толкования в букваре 

слова эти, а не те? Зачем вы-

ставлять на свет такие небла-

гозвучные, вовсе не отражаю-

щие величие советской эпохи 

понятия, как «Алконавт», «Ба-

рак» или «Вертушка»? И чем 

автору не угодили, к примеру, 

«БАМ» и «Балет», в области ко-

торого мы были впереди пла-

неты всей? Да нормальные 

слова, просто балерин было 

все-таки меньше, чем алко-

навтов. 

МИХАИЛ ИСАКОВ

В
Военкомат
Что такое военкомат, теперь, увы, 

знают многие. Ну а в Советском 

Союзе это знали все. Военкомат 

«рифмовался» только с одним 

словом – «повестка». А повестка, 

врученная адресату, означала как 

минимум два года, вычеркнутые 

из гражданской жизни молодого 

человека (а во флоте в ту пору и 

вовсе служили три года). 

От призыва многие в ту пору 

старались откосить – иными 

словами, найти веские причины, 

объясняющие, почему без тебя 

армия обойдется. Ну, например, 

физические недостатки, врож-

денные или обретенные болезни. 

Если таковые не находились, на-

чинались поиски влиятельных 

высокопоставленных знакомых 

призывника. Кто мог бы позво-

нить куда надо, сказать что надо 

кому надо, и в результате в армию 

идти вроде уже и не надо. Если 

же среди знакомых таковых не 

числилось, то искали просто-на-

просто деньги, которые пытались 

вручить военкомам или врачам. 

К слову, у нас в роте служил 

славный парень Сережа из Перм-

ской области. У него на правой 

руке не было двух пальцев. Все, 

включая комбата, понимали, что 

у родителей Сережи не нашлось 

ни знакомых, ни верных клятве 

Гиппократа врачей, ни честных 

военкомов, ни нужной суммы, 

чтобы сын в полном соответствии 

с законом был освобожден от дей-

ствительной военной службы.

Но все это, однако, не было 

судьбой большинства призыв-

ников. Большинство, получив 

повестку, шли служить в полном 

соответствии с Конституцией. 

Пошел и я, хотя вместе с повест-

кой получил приглашение на ра-

боту в «Комсомольскую правду». 

Как и большинство, я выбрал дей-

ствительную военную службу, по-

скольку не привык быть в долгу, 

в том числе и перед Отечеством.

Г
Гаишник
Гаишник в переводе с советского 

означает офицера дорожно-по-

стовой службы. Это он прятался 

в кустах, замеряя вашу скорость 

с помощью радара, напоминав-

шего пистолет. Это он вежливо 

предлагал вам договориться, что 

означало в зависимости от обсто-

ятельств просто впечатляющую 

или шокирующую сумму в рублях 

наличными безо всяких квитан-

ций. Это он, задумчиво постуки-

вая вашими правами по своему 

колену, уныло вопрошал: «Ну и 

что будем делать?» Вы, усвоившие 

язык лучше английского, хинди и 

китайского, понимали мгновен-

но, что именно «будем делать». 

Предлагать гаишнику взятку не 

считалось преступлением, это 

было нормой. Впрочем, иногда 

случалось и по-другому.

Мой давний приятель прожи-

вал некоторое время назад в дерев-

не Жуковка на Рублевском шоссе. 

Именно там располагался извест-

ный многим самый «дорогой» в 

стране пост ГАИ. И вот случилось 

так, что у приятеля умерла собака. 

В расстроенных чувствах он про-

ехал не на тот сигнал светофора, 

и его остановил грузный гаишник. 

Наклонился к окну водителя и ра-

достно заметил: «Нарушаем, то-

варищ!» Товарищ, однако, повел 

себя нестандартно. Вместо того 

чтобы вытащить бумажник и от-

слюнить гаишнику нужную сум-

му, он коротко гаркнул ему в морду 

«да пошел ты..!» и рванул с места. 

Через пару километров гаишник 

догнал его, заставил остановиться 

на обочине, быстрым шагом подо-

шел к машине, заставил открыть 

окно и гаркнул в морду приятелю 

«да пошел ты сам!». 

На том и разъехались.

Главлит
Главлит – это Главное управ-

ление по делам литературы и 

издательств. Выдающееся изо-

бретение, одна из несущих кон-

струкций советской власти. «Мы 

рождены, чтоб сказку сделать 

былью» пелось в бодрой, жиз-

неутверждающей песне. Я, про-

живший в СССР большую часть 

жизни, не знаю случая, когда бы 

это утверждение воплощалось 

на практике. Такое оказалось не 

под силу ни Госплану, ни даже ЦК 

КПСС. Зато Главлиту было дано 

легко, шутя и играя совершить 

обратное – превратить реальную 

жизнь в сказочную.

Главлит не занимался ни лите-

ратурой, ни издательствами. Он 

занимался цензурой. Однажды в 

редакцию дальневосточной газе-

ты, где я в ту пору работал корре-

спондентом, пришло удивитель-

ное письмо. Его написал дезертир, 

сбежавший из воинской части. 

Парень таким образом спасался 

от дедовщины. Полгода он прожил 

в тайге, что называется, на под-

ножном корму. Но с наступлени-

ем холодов понял, что надо как-то 

выходить из побега. Но как? Вот и 

решил написать письмо в газету. 

Я встретился с ним и убедил его 

пойти в политуправление округа, 

чтобы рассказать свою историю. 

Но я журналист, и результатом 

моей работы стал очерк, который 

так и назывался «Дезертир». 

Редактор прочитал, похвалил и 

обмолвился: «Тебе надо показать 

очерк военному цензору». Воен-

ный цензор заседал на отдельном 

этаже, в отдельном кабинете в 

здании окружной газеты. Он был 

пожилым майором с залысина-

ми и пузцом. Майор изучил мой 

очерк, радостно взглянул на меня 

и сказал: «Не пойдет». «Почему?» – 

задал я наивный вопрос. «А ты 

что, разве не знаешь, что у нас 

нет дезертиров?» – вопросом на 

вопрос ответил тот. Я указал ему 

на очерк, лежащий на столе, и ска-

зал, что речь идет о конкретном 

человеке и я знаком с ним лично. 

«Очерк? – удивился цензор. – Ни-

какого очерка нет и не было, его 

никто никогда не прочтет». 

Так постепенно я стал пони-

мать, что у нас не было не только 

дезертиров, но и проституток, 

гомосексуалистов, педофилов, 

воров и коррупционеров с парт-

билетами в карманах… Не было 

многих и многого. В конце концов 

не стало и страны, в которой всего 

этого не было. Т

От А до Я. Продолжение следует!

Советский букварь

Это, кто забыл, гаишники – гроза нарушителей на дорогах.

Так начинался путь в солдаты.

Без такого 

благословения 

ничего 

напечатать 

было нельзя.
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Узбек, похожий на Брежнева
•ПЕРСОНА•

Не дожив нескольких дней до 97-летия, умер 

советский политический деятель Рафик Ни-

шанов. Бывший руководитель Советского 

Узбекистана, а затем председатель Совета 

Национальностей Верховного Совета, один из 

заметных персонажей перестройки, еще рань-

ше – посол СССР на Шри-Ланке и в Иордании...

В конце 1980-х его иронично называли «личный Рафик 
Горбачева», поскольку Нишанову не раз приходилось по-
восточному хитро смягчать  острые углы в дискуссиях, кипя-
щих в ту пору в палатах советского парламента и на депутат-
ских съездах. Но мое знакомство с ним состоялось намного 
раньше, в пору, когда Нишанов возглавил ЦК Компартии 
Узбекистана. Я, молодой корреспондент республиканского 
радио, приехал в город Нукус на Всесоюзное совещание по 
спасению Арала. Мой хитромудрый начальник потребовал 
взять интервью у самого первого секретаря, сделав такое 
уточнение: увидишь узбека, как две капли воды похожего 
на Брежнева, сразу подходи и задавай свои вопросы, он не 
откажет. Я так и сделал, в перерыве заседания пробился 
к нашему местному Леониду Ильичу. И он действительно 
оказался Нишановым, и в разговоре не отказал...

Спустя много лет, встретив персонального пенсионера 
Нишанова в Москве, я напомнил ему о том давнем интер-
вью. Он улыбнулся и сказал, что действительно всегда от-
носился к молодым нахальным репортерам с пониманием.

– Мы же общее дело делали. И потом, надо всегда 
помнить: чем моложе ваш собеседник, тем дольше жи-
вая память о нас, стариках, сохранится, – философски 
заметил Рафик Нишанович.

Так оно и вышло. Сколько времени прошло, а я ту встре-
чу в Нукусе помню. Было у меня еще несколько коротких 
встреч с Нишановым, и всегда его ответы были очень 
дипломатичными, точными и тонкими. А когда два года 
назад в свет вышла книга Нишанова «Деревья зеленеют 
до метелей», я стал одним из первых ее читателей. В ней 
было много интересного и о самом Нишанове, и о тех 
мастодонтах советской политики, вместе с которыми ему 
довелось работать. Интересно ответил Рафик Нишанович 
и на вопрос о том, чем он, пенсионер, теперь занимается.

– Сейчас я заядлый читатель мемуарной литературы, 
особенно мемуаров моих друзей, выдающихся дипломатов 
и политиков. Время берет свое. Но мне было далеко за 80, 
а я продолжал получать деловые предложения. По моему 
убеждению, если у человека существуют запас прочности, 
готовность переформатировать мозги, его трудно сбить 
с ног. Это качество, которое я особенно ценю в людях, при-
виваю внукам – их у меня шестеро, старшие уже давно 
самостоятельные, и правнукам – их тоже шестеро...

Напоследок я его спросил: 
– Рафик Нишанович, вы были преданным коммуни-

стом, исповедовали марксизм-ленинизм. Вы в нем разо-
чаровались? Наступило ли прозрение? 

На что получил такой ответ: 
– Да поздно мне прозревать. К тому же более гуман-

ного учения, чем марксизм, пока еще никто не приду-
мал. И все, что случилось потом, после развала СССР, 
это только подтвердило. Время покажет, кто был прав. 
Жаль, мы этого не узнаем. Т
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В городе на Неве объявили в розыск 
миллиардера, загубившего исторический 

особняк соратника Петра I. Есть за что 
спросить по всей строгости закона, 

да вот только виновник уже избежал 
ответственности. Почему?

Особняк с черной кошкой 
Как тебя звать, 
пылесос?

Социологи лаборатории Ка-
сперского выяснили, что две 
трети пользователей разгова-
ривают со своими планшета-
ми и смартфонами, а каждый 
десятый даже называет гад-
жет по имени. Мало того: 45% 
граждан разговаривают и спо-
рят с телевизорами, которые 
им уж точно никак ответить не 
могут. Еще 22% опрошенных, 
среди которых в основном 
домохозяйки, общаются с ко-
фемашинами, а 6% – с робо-
тизированными пылесосами. 
Психологи «очеловечивание» 
неодушевленных устройств 
объясняют дефицитом обще-
ния с реальными людьми и 
привыканием к гаджетам, 
с которыми пользователи про-
водят все больше времени. 
Такая вот эмоциональная 
привязанность... В общем, все 
болезни от нервов, а эта – от 
одиночества.

Поводок ценой 
100 тысяч

Жительница Магнитогорска 
вместе с пятилетней дочкой 
подходила к подъезду, как 
вдруг из открывшейся двери 
выскочила собака и толкнула 
ребенка. Девочка упала на 
крыльцо, ударилась затылком. 
Врачи в больнице поставили 
диагноз: ушиб и сотрясение 
мозга. Целый месяц после 
инцидента малышку наблюдал 
невролог. В результате мать 
написала заявление в суд, 
который признал, что ребенок 
испытал физические и нрав-
ственные страдания из-за 
того, что пса не держали на 
поводке и не обеспечили без-
опасность прохожих при выгу-
ле животного. Хозяйке бойкой 
собаки придется выплатить 
100 тысяч компенсации 
морального вреда ребенку, 
а также возместить 2,5 тысячи 
рублей, потраченных на ле-
карства.

Декабристка 
и революция

Впервые в России клониро-
ванная корова принесла по-
томство – телочку весом 40 кг. 
Об этом сообщили в Мини-
стерстве сельского хозяйства 
и продовольствия Москов-
ской области. Новорожден-
ную назвали Декабристкой, 
поскольку она появилась на 
свет в канун Нового года, да 
и событие это можно назвать 
революционным. Появление 

потомства от клонированной 
коровы – большое достиже-
ние. Успешное развитие тех-
нологии геномного редактиро-
вания возможно, только если 
клонированные животные 
могут производить на свет 
жизнеспособных детенышей. 
Осталось дождаться, когда те-
лочка вырастет и уже сама по-
дарит первому рогатому клону 
внуков и внучек.

Клевое дело

С февраля в России начинает-
ся эксперимент по цифровой 
трансформации сервисов для 
рыболовов, рыбхозов и ор-
ганизаторов коммерческого 
лова. В частности, для люби-
телей забросить спиннинг или 
посидеть с удочкой запускают 
приложение «Клево гид». Про-
грамма содержит сведения 
о разрешенных способах и 
сроках лова для конкретных 
регионов, разъясняет рыбакам 
их права и советует, как себя 
вести при общении с предста-
вителями контролирующих ор-
ганов. Также с помощью прило-
жения можно увидеть на карте 
нерестилища и зимовальные 
участки. Важная опция – воз-
можность пожаловаться в ры-
боохрану на обнаруженные 
сети или сообщить о браконье-
рах. Приложение уже можно 
скачать в Сети, но пока его 
функционал ограничен.

•ПО СЛЕДАМ ЧП•

На днях в разгар рождественских праздников 

в центре Северной столицы 39-летний Роман Мак-

симов подскочил к карете, запряженной двумя 

лошадьми, и, как сообщает объединенная пресс-

служба судов, из хулиганских побуждений запрыг-

нул на спину пристяжного и ударил конягу по бокам 

ногами. Испуганные лошади, высекая искры из 

мос товой подковами, понесли прямо на толпу лю-

дей, гуляющих по Дворцовой площади.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

С
обственно, больше карете там двигаться некуда 

было. Некоторые участники этого события потом 

рассказывали, что успели в последний момент 

схватить детей на руки и отбежать. Но повезло 

не всем: 43-летний мужчина, его 8-летний сын 

и 9-летняя дочь с травмами средней степени тяжести 

госпитализированы.

Виновник происшествия, ранее судимый уроженец 

Ленинградской области, и 38-летняя возница кареты 

скрылись с места происшествия. Позже женщину задер-

жали и доставили в отдел полиции, где у нее были диагно-

стированы признаки алкогольного опьянения. Против 

Максимова возбудили дело по ст. 267.1 УК РФ (действия, 

угрожающие безопасной эксплуатации транспортных 

средств). Его искали больше недели. Теперь на время рас-

следования «наезднику» запрещено общаться с участни-

ками уголовного дела, звонить по телефону, отправлять 

и получать письма, пользоваться интернетом, посещать 

культурно-массовые мероприятия, управлять гужевыми 

повозками и подходить к каретам ближе 10 мет ров. Что 

будет, если лошадь сама подойдет к любителю быстрой 

езды, в постановлении суда не сказано...

Подобные ЧП с лошадьми в центре Петербурга проис-

ходят, увы, регулярно. Но никаких мер городские власти 

не принимают, выводов не делают. Даже гибель в июле 

2007 года 5-летней дочери тогдашнего мэра Сочи не при-

вела к изменениям в практике коммерческого использо-

вания животных в городе. Девочка, сидевшая в момент 

аварии на облучке рядом с возницей, получила серьез-

ные травмы, перелетев через карету и попав под колеса 

автомобиля на Дворцовой набережной. На следующий 

день она скончалась в больнице. Тогда в городе много 

говорили об этом, надеялись, что прогулки в карете или 

верхом в центре Петербурга, чреватые новыми авариями 

и человеческими жертвами, будут запрещены. Однако 

этого не случилось.

Так и повелось: хозяин лошадей и карет, как правило, 

в случаях ЧП ответственность на себя не берет. Скорее он 

склонен переносить ее на пострадавших. В самом деле, 

животные, которые возят повозки в центре города, не 

готовы к тому, чтобы на них катались верхом, они ис-

пытали стресс, когда подвыпивший гражданин внезапно 

вообразил себя ковбоем. Но разве не испытывают стресс 

лошади от работы в толпе? К тому же в новогодней толпе, 

где много гуляк? Да еще с пьяными возницами?

В октябре прошлого года лошади самой стало плохо 

на Дворцовой площади. Заморенный коняга посреди 

дороги упал, стал биться в судорогах, не сразу смог под-

няться на ноги, женщины-возницы прибегли к кнуту, и 

это душераздирающее зрелище долго кочевало в интер-

нете. Ветеринарные службы не отреагировали ни на то 

событие, ни на нынешнее. В отличие от горожан, которые 

активно высказываются в соцсетях:

– Неужели не ясно, что нельзя эксплуатировать ло-

шадей среди большого скопления людей, в городах, где 

много машин? Давно пора запретить этот опасный и 

антигуманный бизнес. Это дикость, когда в плотном по-

токе автомобилей по Невскому двигается запряженная 

лошадьми повозка. Одно неловкое движение – и фанерная 

карета с людьми превращается в лепешку. Лошадь тоже 

может повести себя непредсказуемо. Я против жестокого 

обращения с животными, против того, что одни нажи-

ваются на истязании животных, а другие считают это 

развлечением. Я за то, чтобы их содержали в загородных 

конюшнях, где обеспечен должный уход, где работают 

специалисты и ценители. В городе среди машин на ас-

фальте, в подвыпившей толпе их быть не должно.

– Всегда была против этих коней на площади! Жи-

вотные пугаются салютов, хлопушек, неадекватных 

людей. Я была на Дворцовой в тот злополучный вечер. 

Народу тьма, а три кареты катают детей и всех желаю-

щих. Я еще подумала: как можно в такой толпе ездить? 

И видела этих пострадавших, а девушка-кучер даже по-

мощь не вызвала людям. Как можно таких к животным 

подпускать, когда они ни за что не отвечают? Это как-то 

не по-людски. Лошадь – животное пугливое, непред-

сказуемое, ей нужно подальше от толпы находиться, а 

хозяева этого бизнеса обязаны технику безопасности 

соблюдать. А то потом виноваты пьяные да толпа, только 

не те, кто поставил туда карету. Потому что им плевать 

на животных и на тех, кого они там катают, для таких 

самое главное – заработок, пусть даже отдающий ло-

шадиным потом и кровью.

– Сколько мы будем наблюдать это издевательство над 

лошадьми?! Работаю на Исаакиевской площади, вижу, как 

с раннего утра до позднего вечера эти клячи накручивают 

круги вокруг собора. Вчера время 22 часа, бедный коняга 

тащит эту карету, еле идет, замерзший, трясется, ноги 

разъезжаются, сзади висит мешок с навозом – короче, 

зрелище не для слабонервных. Кто-нибудь способен по-

ложить конец этому безобразию? Или будем ждать новых 

трагедий? Законодатели, вы же там рядом заседаете, 

может, обратите внимание, это уже не первый звонок!

Но законодатели в этих трухлявых каретах не ездят.

Между тем прекрасно чувствуют себя лошади, обита-

ющие в конюшнях Царскосельского музея-заповедника. 

У десяти орловских рысаков там недавно появилось новое 

комфортабельное жилье. Они и раньше жили в хорошей 

конюшне, но теперь переехали в светлое и просторное 

историческое здание бывшей императорской фермы, где 

проведена масштабная реконструкция. Здесь каждый 

денник устлан свежим сеном, автопоилки, резиновое по-

крытие на полу, чтобы копыта не скользили, и тепло даже 

в морозные дни. Ухаживают за животными специальные 

тренеры. Работают кони, кстати, постоянно, но эта работа 

им явно не в тягость: катать гостей по парку – для лошадей, 

скорее, удовольствие. Вот где раздолье! В отличие от не-

счастных коллег на Дворцовой, царскосельские лошади 

выглядят бодрыми и счастливыми. Зимой они катают 

гостей в санях, летом – в экипажах. Никаких несчастий 

и ЧП тут не бывает, и это тоже неслучайно: здесь делом 

занимаются профессионалы, а не подвыпившие случай-

ные ездоки.

Остается напомнить городским властям строки Влади-

мира Маяковского: «Деточка, все мы немножко лошади, 

каждый из нас по-своему лошадь». Т

Подошел – и вижу глаза лошадиные…
«Попал под лошадь на Невском». Это не из старинных газет, когда по городу на Неве разъезжал 
гужевой транспорт, а из сегодняшней хроники происшествий

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

43-летний
мужчина, его 8-летний сын 
и 9-летняя дочь в результате 
ЧП госпитализированы 
с травмами средней 
степени тяжести

Поселению бронзового века Аркаим 
на территории Челябинской области присвоен статус историко-

археологического музея-заповедника

Российские разработчики запатентовали проект
корабля, который сможет спасать космонавтов в случае ЧП во время полета к Луне, 

сообщил Роспатент

КАЛЕНДАРЬ: 20 ЯНВАРЯ

1265

В Англии открылось первое заседание 
первого в мире парламента.

1714

Петр I издал указ, по которому дво-
рянину, не постигшему основ знаний, 
необходимых для службы, запреща-
ется жениться. Будущим женихам 
предлагалось за счет государства 
отправляться за границу, чтобы об-
учаться различным специальностям.

1775

Родился Андре Ампер, французский 
физик, математик и естествоиспыта-
тель. Он создал первую теорию, свя-
завшую электрические и магнитные 
явления, и ввел в физику понятие 
«электрический ток».

1815

В лицее на экзамене по изящной сло-
весности комиссии во главе с 72-лет-
ним Державиным свое стихотворе-

ние «Воспоминание о Царском Селе» 
прочел Александр Пушкин, после чего 
Державин предрек 15-летнему отроку 
великое будущее.

1896

В Санкт-Петербурге основан Институт 
физической культуры имени Лесгафта.

1920

Верховный совет Антанты принял 
решение о прекращении экономиче-
ского бойкота России.

1958

В Лондоне появились первые поли-
цейские с радарами для определения 
нарушителей скорости движения на 
дорогах.

1963

Впервые в истории гражданской 
авиа ции лайнер, выполнявший рейс 
Лондон – Дюссельдорф, пилотирова-
ла женщина – англичанка Ивонн Поуп.

1969

20-летний чешский студент Ян Палах со-
вершил акт самосожжения на Вацлав-
ской площади в Праге в знак протеста 
против ввода советских войск в страну. 
Спустя три дня он скончался от ожогов.

1980

Президент США Джимми Картер объ-
явил о бойкоте Олимпийских игр в Мо-
скве в связи с вводом в 1979 году 
советских войск в Афганистан.

1990

Подавление азербайджанской оппо-
зиции подразделениями Советской 
армии в Баку, закончившееся гибелью 
более сотни мирных жителей. Этим со-
бытиям предшествовали беспорядки и 
резня на национальной почве.

1993

Скончалась Одри Хепберн, британ-
ская актриса, фотомодель и гумани-
тарный деятель («Римские каникулы», 

«Завтрак у Тиффани», «Моя прекрас-
ная леди», «Как украсть миллион»).

2003

В свой последний полет отправился 
американский космический чел-

нок Columbia с семью астронавта-
ми на борту. При возвращении 
1 фев раля космический корабль 
раз рушился при входе в плотные 
слои земной атмосферы, экипаж 
погиб.
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